
Samuel García acusa a precandidatas de hacer ‘campaña ilegal’.

Se registra hoy como precandidato por Movimiento Ciudadano.
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El gobernador Samuel García

Sepúlveda, que hoy se registra como

precandidato a la presidencia de la

República por Movimiento Ciudadano,

advirtió a sus contrincantes que “caba-

llo que alcanza, gana”.

Durante la reapertura de la Línea 2

del Metro, el mandatario estatal apro-

vechó para enviar un mensaje a las

aspirantes presidenciales Xóchitl

Gálvez, por el Frente Amplio por

México, y Claudia Sheinbaum, de la

Cuarta Transformación, que se encon-

traban de visita en la ciudad.

Dado que Gálvez Ruiz lo increpó y

le pidió cumplir primero con Nuevo

León, el emecista aseguró que la tam-

bién senadora del PAN le tiene miedo.

“Acuérdese que caballo que alcan-

za, gana”, resaltó al recordar que

cuando contendió por la gubernatura

estaba en cuarto lugar y ganó, al

igual que en el Senado y en el

Congreso local.

“Hoy tenemos aquí a los tres candi-

datos presidenciales (incluyéndose). La

diferencia es que uno anda jalando, y

las otras haciendo grilla (…) Llevan

seis meses con campañas ilegales, con

dinero ilegal. Y ya no levantan”.

“Vamos a demostrar mañana (hoy)

que nos registremos, que este Nuevo

León se va a replicar para hacer tam-

bién un nuevo México”, puntualizó.

García Sepúlveda aseveró que

actualmente se encuentra en segundo

lugar de preferencias, y sin hacer cam-

paña ilegal como Gálvez y Sheinbaum.

“Ahorita una me increpó. Ya está tan

asustada que sabe que ya vamos en

segundo lugar, ¿pero qué quiere? Anda

con el PRIAN. ¿Quién en su sano juicio

le va a dar su confianza al PRIAN?”,

cuestionó el gobernador.

“Quiérete tantito. ayúdate. Luego

viene a Nuevo León y sale con

‘Paquito’ Cienfuegos, lo más feo, odia-

do, corrupto, malandro de Nuevo León,

y ahí la trae, ‘Alito’ (Moreno Cárdenas,

líder nacional del PRI), ‘Markito

Cortés(presidente nacional del PAN)’”.

“En dos años (hicimos) lo que no se

hizo en 40. Por eso el pavor que nos

tienen los del Frente. Pero ya llegó lo

nuevo, esta campaña va a agarrar otra

dinámica”,  agregó.

Por último, cuestionado en entre-

vista sobre las acusaciones que le

hizo Gálvez por hacer precampaña

con recursos públicos, aseguró que

ella es la ilegal.

“Si alguien hizo ilegalidad manifies-

ta fue ella (Xóchitl Gálvez). Tanto

Morena como el PRIAN llevan seis

meses violando la Constitución, vio-

lando la ley; llevan seis meses en un

campaña ilegítima, ilegal, aburrida y

francamente derrochadora de dinero”,

concluyó García Sepúlveda.

Advierte gobernador que
‘caballo que alcanza, gana’

CONÉCTATE

Dante Hernández                               

José Juan Hernández Leyva, juez del

Centro de Justicia Penal Federal del

Reclusorio Sur, negó conceder pri-

sión domiciliaria a Jesús Murillo

Karam, acusado de tortura y desapa-

rición forzada en el caso de la desa-

parición de los 43 normalistas de

Ayotzinapa.

La defensa del exfuncionario objetó

que Murillo Karam padece enfermeda-

des crónicas que ponen en riesgo su

salud. También, señalaron que presenta

indicios de alzheimer y demencia.

No obstante, el juez Hernández

Leyva considera que son dos los fac-

tores que impiden otorgar la prisión

domiciliaria al exprocurador de la

República.

El primero es el riesgo de fuga del

país, ya que el imputado cuenta con los

recursos económicos y contactos para

hacerlo. . El segundo es el peligro para

las víctimas, como Felipe Rodríguez

Salgado, alias “El Cepillo”, quien fue

torturado por las autoridades.

No obstante, la defensa del exfun-

cionario puede apelar la decisión.

Karam fue arrestado en agosto del

2022 afuera de su domicilio en la colo-

nia Lomas de Chapultepec, en la

Ciudad de México, y es procesado por

los los delitos de desaparición forzada,

tortura y obstrucción de la justicia.

Durante el gobierno del expresi-

dente Enrique Peña Nieto, fungió

como procurador de Justicia, y fue

uno de los artífices de la “verdad his-

tórica”, una versión dada por la admi-

nistración federal respecto a la desa-

parición de los estudiantes de la

Escuela Normal Rural de Ayotzinapa

(Guerrero), en la que estarían involu-

crados el crimen organizado, el

Ejército y la Policía local.

El Universal                                         

Luego de que Morena designó a quienes

serán sus precandidatos para 8 guberna-

turas y la jefatura de Gobierno rumbo a

las elecciones del 2024, la opositora

Xóchitl Gálvez aseguró que a Claudia

Sheinbaum “le dieron el bastón, pero

claramente no el mando” en la 4T.

La interpretación de Gálvez se da

luego de que Clara Brugada fue desig-

nada como la coordinadora de los

comités de Defensa de la 4T en la

Ciudad de México, a pesar de que el

exsecretario de Seguridad Pública,

Omar García Harfuch, la superaba en

las encuestas.

El viernes pasado, el Consejo de

Morena y el líder del partido, Mario

Delgado, presentaron los resultados de

las encuestas, estado por estado, que

realizaron como método para definir a

los coordinadores de la Cuarta

Transformación en los nueve estados

que jugarán la gubernatura en 2024. 

Destaca que en el caso de la Ciudad

de México, Omar García Harfuch pese

a ganar la encuesta, no será candidato.

Missael Dávila                                      

La coordinadora nacional de los

Comités Defensa de la Cuarta

Transformación, Claudia Sheinbaum,

dijo que Samuel García, quien este

domingo se registra para la candidatu-

ra presidencial por Movimiento

Ciudadano, sería solo un “contendiente

más” y aseguró que entre Morena y

MC existe una relación “de respeto”. 

Durante una breve gira por Nuevo

León, Sheinbaum descartó que la posi-

ble candidatura del gobernador con

licencia de Nuevo León sea una ame-

naza en la contienda del 2024.

“Es un contendiente más, va a ser un

participante en el proceso y nosotros

representamos proyectos distintos. Yo

nunca hablo mal de ninguna persona en

general, y de Samuel pues nos conoci-

mos, él como gobernador y yo como jefa

de Gobierno. Lo invité a mi informe y

después me invitó a su informe. Me

abrió las puertas de su casa”, manifestó.

Junto al dirigente nacional de

Morena, Mario Delgado, la exjefa de

Gobierno enfatizó en que su partido

está arriba en las encuestas, aseguran-

do que no tienen “miedo” de sus adver-

sarios políticos. 

“Ahora vamos a ser contendientes

en el proceso. El PRIAN representa un

proyecto del pasado; Movimiento

Ciudadano hay que ver qué propuesta

tiene, y Morena es un proyecto de

transformación. Y más allá de las per-

sonas, son los proyectos y la transfor-

mación es muy fuerte”, indicó.

“A Morena le va a ir muy bien en

Nuevo León”, sentenció.

Sobre los comentarios del gober-

nador en torno a que la Secretaría de

Economía posicionó a la Ciudad de

México como número uno en inver-

sión extranjera directa para “apoyar”

a la candidata del presidente,

Sheinbaum contestó: “Las cifras

están ahí. La inversión extranjera fue

muy importante en nuestro periodo”,

manifestó Sheinbaum.

‘Uno anda jalando y otras haciendo grilla’, sentenció.

Claudia Sheinbaum descartó que una precandidatura del jefe del Ejecutivo
de Nuevo León sea una ‘amenaza’ para la Cuarta Transformación.

Le niega prisión domiciliaria por considerar que hay riesgo de fuga.

La representante del FAM arremetió
contra Sheinbaum tras encuestas.

IGUALA TIGRES AL AMÉRICA AMARRA RAYADOS SUBLIDERATO
El Monterrey empató 0-0 ante el Querétaro, manteniendo su segundo lugar en la

tabla de cara a la próxima Liguilla, en un partido que los regios, dirigidos por
“El Tano” Ortiz, no mostraron su mejor desempeño.

‘Samuel García es un
contendiente más’

Da juez nuevo revés a Murillo KaramLe entregaron el
bastón, pero no

el mando: Xóchitl

Los felinos empataron sin goles ante Las Águilas en el estadio Universitario, con
lo que los de la UANL suman 30 puntos y se ubican en el tercer lugar de la tabla,

asegurando su posición en la Liguilla. 
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Ahora vamos a ser 
contendientes en el proceso. 

El PRIAN representa un 
proyecto del pasado; Movimiento

Ciudadano hay que ver qué 
propuesta tiene, y Morena es un

proyecto de transformación. 
Y más allá de las personas, 

son los proyectos y la 
transformación es muy fuerte”.

Claudia Sheinbaum

“



ace unos días el
INEGI dio a conocer
las estadísticas acerca
de las defunciones
registradas el año
pasado en el país

(847 mil 716 mexicanos fallecieron)
y las principales causas de muerte.
Malas noticias. Muy malas porque, si
desde la obviedad tenemos que la
infancia, la adolescencia y la juven-
tud representan el futuro de una
nación, México tiene un porvenir
incierto, producto de un presente
negro: la primera causa de muerte en
el país para los adolescentes y
jovencitos que tienen entre 15 y 24
años fue, en 2022… un homicidio. Sí,
las agresiones, los homicidios. La
primera causa de muerte en los
jóvenes que están entre los 25 y 34
años fue… lo mismo, un asesinato. Y
la primera causa de muerte entre los
adultos en plenitud, los que andan
entre 35 y 44 años fue… igual, una
agresión, un homicidio.

Tenemos un país donde sus adoles-
centes (muchos son niños todavía),
sus jóvenes y sus adultos en juventud,
van caminando muertos. Como esos
condenados a muerte que esperan su
ejecución en el claustrofóbico pabel-
lón de una cárcel gringa, saben que
pronto podrían fenecer violenta-
mente, y que, por tanto, cada uno de
ellos es, de muchas formas, una
especie de dead man walking
esperando la agresión de un sicario
que los ejecute, la desaparición que
los esfume, el balazo que les sesgue
la vida en alguna calle, en algún bar-
rio, en cualquier colonia de una urbe
o de un pueblo.

En una nación no tan violenta
como la nuestra, la primera causa de
muerte para los adolescentes y
jóvenes entre 15 y 24 años sería un

accidente. También para los jóvenes
entre 25 y 34, producto, en general,
de las imprudencias y excesos de esas
edades. Para los adultos entre 35 y 44
años se trataría de alguna enfermedad
del corazón. No me lo invento: son la
segunda causa de muerte para esos
grupos poblacionales.

Hubo 33 mil 287 muertes por "pre-
suntos homicidios" el año pasado,
reporta el INEGI. Hemos normaliza-
do tanto la violencia que quizá usted
me diga "no son tantos 33 mil
asesinatos". ¿No son tantos 91 homi-
cidios por día, en promedio, al menos
tres cada hora? Yo diría que sí es una
especie de ruleta rusa en muchos
estados del país. Es verdad que al ter-
minar el sexenio de Enrique Peña
Nieto eran mucho más los casos
reportados por el INEGI, 36 mil 685,
100 por día, y que en las cifras la vio-
lencia desciende, pero siguen siendo
números inaceptables.

La gran mayoría de los homicidios
afectaron a hombres el año pasado:
28 mil 745 casos, contra los 32 mil
765 del 2018, una tendencia a la baja,
pero para los adolescentes, jóvenes y
adultos entre 15 y 34 años los
asesinatos fueron la principal causa
de muerte.

Mucho peor noticia, la violencia
contra las mujeres crece: hubo 3 mil
752 casos hace cinco años (10.2 por
día, en promedio) y en 2022 crecieron
hasta 3 mil 928 (10.7 diariamente).
Es muy preocupante, porque para las
mujeres jóvenes, las que tienen entre
15 y 34 años, los homicidios fueron la
segunda causa de muerte en 2022. El
reflejo nítido de un país misógino,
machista y feminicida que se ensaña
con sus niñas y jóvenes.

¿Cómo fueron los 33 mil 287
homicidios del año pasado? La may-
oría con el sello del país: 22 mil 309
por arma de fuego. ¿Más sellos de la
casa mexicana? Exposición al fuego,

llamas (o humo), 222 casos. ¿Bien
machos? A cuchilladas (contacto
traumático con arma blanca), 3 mil
228. ¿Más machotes? Por ahor-
camiento, estrangulamiento y sofo-
cación, 2 mil 461.

¿Cuál es el peor estado en térmi-
nos de homicidios como principal
causa de muerte? Colima, con la
primera causa de muerte para los
hombres y la segunda para las
mujeres. No es extraño, esa entidad

es zona de disputa de cárteles de la
droga desde hace varios años, desde
tiempos del exfiscal Edgar "Diablo"
Veytia, preso en Estados Unidos por
narcotráfico.

Pero bueno, damas y caballeros de
la aristocracia política nacional, qué
le hace, ustedes sigan en lo suyo, en
lo importante, que es pelearse por
candidaturas electorales mientras
porciones del país se anegan con
charcos de sangre joven y muy joven.

hicago, Illinois. – El futuro del
presidente Joe Biden no es
prometedor. Dos encuestas
publicadas esta semana confir-
man que Donald Trump le lleva
la delantera en las preferencias

a un año de la elección presidencial. Un estu-
dio de CNN reporta 49 por ciento del electora-
do a favor de Trump y 45 para el mandatario.
Por ello, el mundo debe prepararse para un
segundo y desastroso mandato del demagogo
naranja al frente de la economía más poderosa
del mundo.

La percepción pública es que Biden es
demasiado viejo para liderar en los próximos
años, en vista de su evidente envejecimiento.
Incluso, David Axelrod, estratega que llevó a
Barack Obama a la presidencia, preguntó en
redes sociales si mantenerse como candidato
era una buena decisión. Entre el público con-
sultado, solo el 25 por ciento cree que Biden
tiene la energía y agudeza para ser un presi-
dente efectivo. Como referencia, el Ejecutivo
tendría 86 años al terminar el segundo periodo
de ser electo.

En mi perspectiva, éste es un presidente
transformador que logró la aprobación de leg-
islaciones de gran calado que afectarán a
varias generaciones que, sin embargo, conlle-
van efectos negativos no previstos. Es decir, el
éxito del presidente tiene costos que en el
corto plazo alimentan la inconformidad.

La economía es el tema central para los
votantes. Por lo que es grave que solo un ter-
cio de la población apruebe el trabajo de Biden
en este ramo, mientras que más de la mitad
cree que Trump hizo un mejor trabajo.

A pesar de que el presidente resalta la gen-
eración de empleo e inversiones multimil-
lonarias, los consumidores solo saben que las
cuentas en el supermercado y la gasolina
siguen siendo muy altas. En buena medida,
esto es consecuencia de los acuerdos pactados
hasta por una década en el plan de
Infraestructura aprobado en 2021 que inyec-
tará $1.2 billones de dólares en modernización
y mejoras. Al mismo tiempo, la ley para
Reducir la inflación aprobada el año pasado
proyectaba costar $385 mil millones, pero
ahora se cree que tendrá un precio de $1.2 bil-
lones de billetes verdes.

Los dos masivos planes de inversión son
inequívocamente relevantes pero mientras que
las familias batallan en pagar artículos de
primera necesidad, y son impactadas por
intereses altísimos en hipotecas inmobiliarias,
tarjetas de crédito y préstamos automotrices,
resultado de una agresiva política monetaria
del banco central para controlar la escalada de
precios, los planes aprobados inyectan cientos
de miles de millones anualmente en
infraestructura y transición hacia energías
verdes y sustentabilidad. ¿Son positivas estas
inversiones? Yo creo que sí, y mucho. No
obstante, estos capitales han dificultado
desacelerar la economía, evitando una rece-
sión, que simultáneamente hacen la vida mis-
erable al consumidor-votante promedio.

Otra encuesta de The New York Times indi-
ca que en cinco de seis estados que frecuente-
mente definen al ganador de la Casa Blanca,
Trump tiene ventaja de entre 4 a 10 puntos
sobre Biden (Nevada, Michigan, Georgia,
Pensilvania y Arizona).

Con lo anterior, puedo concluir que los
ingredientes de la sopa para un segundo
mandato de Trump están haciendo buen her-
vor. A pesar de los múltiples juicios y decenas
de acusaciones que éste enfrenta, si no hay
cambios radicales como reemplazar al can-
didato demócrata, el incoherente populista
naranja llegará al poder nuevamente.

Tradicionalmente, los demócratas son hor-
rendos en comunicar una narrativa que exalte
sus virtudes y destruya a sus oponentes. Uno
de sus voceros dijo en televisión que la cam-
paña debe gravitar sobre el riesgo del colapso
de nuestra democracia. ¡Caballero! Como
estrategia de comunicación electoral, ese
juicio es un fracaso pues la gente no come ni
hace pagos con democracia. Así las cosas, la
derrota demócrata parece asegurada.

sí como sucedió con
la candidatura presi-
dencial, los procesos
internos de Morena
en los nueve estados
que cambiarán de
gobierno en 2024 no

solo no estuvieron exentos de
berrinches y desencuentros, sino que
mostraron la verdadera cara de
Morena: la de un partido heterogéneo
donde no caben todos, sino una
minoría encabezada por el líder del
movimiento, Andrés Manuel López
Obrador, y los que se hacen llamar
los “puros”, es decir los radicales o
fundadores de la autodenominada 4T.
Nadie más.

Desde los primeros resultados de
las encuestas hubo exabruptos,
aunque más bien detrás de bastidores.
En Yucatán, el primer estado en el
que se dieron a conocer las tenden-
cias, “Huacho” Díaz superó por más
de cuatro a uno a su más cercana
competidora, Verónica Camino
Farjat, aunque hasta el cierre de esta
columna se estimaba que, por la
cuota de género, sería candidata la
segunda.

En Veracruz las encuestas estu-
vieron más cerradas de lo anticipado
y se echó por tierra la supuesta venta-
ja abrumadora de la exsecretaria de
Energía, Rocío Nahle, quien más bien
fue superada en la mayoría de las
mediciones por el delegado del
Bienestar, Manuel Huerta. Al interior
de Morena se dice que incluso Nahle
salió abajo también del exsecretario

de Gobierno, Eric Cisneros, pero le
dieron una “ayudadita”, simple y sen-
cillamente porque es la favorita del
presidente López Obrador.

En Tabasco no hubo demasiadas
sorpresas. El amigo, paisano y “her-
mano” del presidente, Javier May, fue
el ganador de la encuesta con una
ventaja de más de 50%. Su candi-
datura estaba cantada en la tierra de
López Obrador, donde se terminó
imponiendo el grupo de los “duros”,
el cual conforman, entre otros, May y
Octavio Romero, el actual director de
Pemex, quienes no se llevan con el
exsecretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que terminó distanci-
ado del presidente tras la competen-
cia por la candidatura presidencial.

En Puebla, una de las entidades
más competidas, todo apunta a que el
senador Alejandro Armenta será el
triunfador. Ya lo fue en la encuesta,
con una ventaja de dos a uno sobre la
expresidenta municipal de la capital,
Claudia Rivera, y arrasó con su
primo, el coordinador de Morena en
la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier, quien salió echando rayos del
bunker de Morena en el hotel Camino
Real de Polanco, azotando la puerta,
molesto con los resultados. Luego
dijo en sus redes sociales que el
domingo definiría las acciones a
tomar.

Morelos, gobernado por el contro-
vertido Cuauhtémoc Blanco, quien
no pudo impulsar a nadie de sus cer-
canos y el único ofrecimiento que
tiene es una diputación por Morena,
todo indica que una mujer será su

candidata: la extitular de la Lotería
Nacional, Margarita González
Saravia.

En Jalisco, donde será difícil com-
petir para Morena por la hegemonía
de Movimiento Ciudadano, Carlos
Lomelí resultó el aspirante con mayor
aprobación, seguido Claudia
Delgadillo. Lomelí fue delegado de
Morena en el estado y es muy cer-
cano a López Obrador, pues desde
años lo apoyaba en sus recorridos por
tierras tapatías. “Dormía en su casa”,
aseguran sus cercanos. Quien no salió
muy bien del proceso fue el diputado
Antonio Pérez Garibay, papá de
Checo Pérez, quien también salió
muy molesto de la reunión, pues con-
sideró que los resultados no se acer-
can a la realidad.

Guanajuato quedó muy parejo
entre Ricardo Sheffield y la diputada
local Alma Alcaraz. La desventaja
para el extitular de la Profeco es la
paridad de género, pues al ser un
estado donde Morena no tiene
muchas posibilidades de ganar en
2024, sería uno de los sacrificados
por las dirigencias partidistas.

Chiapas y la Ciudad de México
fueron los estados que quedaron pen-
dientes al cierre de esta columna. En
el primer caso, donde los liderazgos
locales de Morena y del Partido
Verde se juegan su futuro, las encues-
tas finales parecían beneficiar a
Eduardo Ramírez Aguilar, aunque la
regla de paridad de género ponía en
entredicho su candidatura frente a la
también senadora morenista Sasil de
León.

Y en la Ciudad de México, la enti-
dad que mostró el verdadero rostro de
Morena y puso en predicamento a los
liderazgos del partido, sobre todo a la
candidata presidencial, Claudia
Sheinbaum, la presión de las bases
morenistas y de los “duros” del
movimiento orillaron a que, por la
cuota de género, la elegida fuera la
exalcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, sobre el exsecretario de
Seguridad, Omar García Harfuch.

La extenuante jornada del viernes
fue una prueba de fuego para el
morenismo, pero sobre todo para la
poseedora del bastón de mando,
Claudia Sheinbaum, quien tenía a sus
candidatos, como Omar García
Harfuch y Sasil de León, pero las
bases del movimiento le terminaron
marcando el rumbo. No solo las
bases, sino el presidente López
Obrador, quien aseguró hace unas
semanas, a sus más íntimos, durante
el primer recorrido del Tren Maya,
que dejaría que Sheinbaum se hiciera
cargo de este proceso.

A la luz de los resultados, y de la
paradoja de la paridad de género que
se reglamentó para elegir a las y los
candidatos, el padrino político de la
exjefa de Gobierno terminó
imponiendo su voluntad a su hija
política.

Muchos problemas en el paraíso
donde quedó claro que los morenistas
se siguen rindiendo ante su único
mesías: Andrés Manuel López
Obrador.

@MarioMal

l presidente Andrés Manuel
López Obrador intentó justi-
ficar la inacción inicial de su
gobierno, ante el impacto de
"Otis" en la zona más poblada
de Guerrero, el pasado martes
24 de octubre, posteando en

redes un mensaje de alerta de 84 palabras,
cuatro horas antes de que entrara el huracán.

Su primer mensaje lo publicó a las 20:06 -
corrigió ortografía y lo editó a las 20:25-, dos
horas después de que su gobierno advirtió que
"Otis" había alcanzado la categoría 4.

Se ubicaba a sólo 135 kilómetros de
Acapulco, se desplazaba a 13 kilómetros por
hora y podría alcanzar la máxima categoría,
con un impacto inminente en la costa guer-
rerense. La tragedia estaba por ocurrir.

No fueron las únicas alertas que se reci-
bieron de la Coordinación Nacional de
Protección Civil. A las 9AM del domingo 22
de octubre, el Sistema de Alerta Temprana
para Ciclones Tropicales (SIAT-CT) emitió el
aviso de que se había formado la Depresión
Tropical 18-E, a 850 kilómetros de Acapulco.
Faltaban 63 horas para que, como huracán cat-
egoría 5, "Otis" impactara con una fuerza
nunca vista a Acapulco y generara el desastre
que nadie imaginó.

A las 3PM de ese domingo, evolucionó a
Tormenta Tropical. Estaba a 800 kilómetros

de Acapulco. El lunes avanzó hacia su destino.
A las 9AM del martes 24, estaba ya a250
kilómetros de Acapulco. Se advertía un riesgo
alto para 45 municipios de Guerrero. Se
recomendaba "evacuación de las zonas de
riesgo" y "puesta en operación de los refugios
temporales".

A las 12PM, "Otis" se convirtió en huracán.
Una hora después, aumentó a categoría 2. Se
desplazaba a 11 kilómetros por hora. Se
decretó alerta roja para 30 municipios de las
regiones Sur, Suroeste, Centro y Noroeste de
Guerrero.

Para ese momento, de haber hecho caso a
las recomendaciones, la población y autori-
dades tendrían que haber estado "en resguardo
total" y restringir toda actividad.

El SIAT-CT advertía que podría alcanzar la
categoría 3.

Y así fue. A las 3PM, era ya categoría 3. No
sólo giraba más rápidamente, también se
movía hacia tierra con más velocidad.

A las 6PM, "Otis" alcanzó la categoría 4 y
se advertía que podría alcanzar categoría 5.

A las 9PM, se concretó la amenaza. Estaba
a 90 kilómetros de Acapulco y aumentaba su
desplazamiento a 15 kilómetros por hora. Se
preveían rachas de viento de hasta 270
kilómetros por hora; lluvias puntuales extraor-
dinarias en Guerrero y oleaje de hasta 10 met-
ros de altura.

Se tiene el testimonio que al menos dos
secretarios del gobierno de Guerrero —Santos

Ramírez Cuevas, de Turismo, y Teodora
Ramírez Vega, de Fomento y Desarrollo
Económico— estaban en la zona Diamante, en
la Convención Minera. A ellos mismos, nadie
les había advertido del peligro en el que se
encontraban, junto con todos los participantes.

Trabajadores del ayuntamiento de
Acapulco revelaron que los dejaron ir a sus
casas hasta las 20:07 horas.

Y así, "Otis" arrasó Acapulco.
El Presidente dijo en su conferencia del

miércoles que estuvo pendiente de "Otis".
"Recibí el reporte de las 6:00, luego otro

reporte con aviones de estos, "cazahuracanes",
hablando de que se iba a intensificar. Y puse
un mensaje como a las 8:00 de la noche, pero
me apoyé en lo que se estaba informando, de
que iba a entrar de 4:00 a 6:00 de la mañana. 

Y en la franja costera de Acapulco a
Tecpan, esto un poco más de las ocho de la
noche".

Reveló que se mesuró, a pesar del peligro:
"Cuando estaba yo escribiendo esto, pensé en
decirlo más fuerte, o sea, viene cañón, o sea,
algo así, pero dije: no, con esto basta".

Y el resultado ahí está. Quedará la duda si
los mandos militares avisaron a tiempo al
Presidente y si éste activó los protocolos. 

Lo que es claro es que no todos los aca-
pulqueños tienen redes sociales y de ellos,
quién sabe cuántos sigan al Presidente. 

El resto, a la vera de la gracia de Dios.

domingo 12 de noviembre del  2023
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San Felipe, BC./El Universal.-                   
Al calificarla como "una buena noti-

cia", el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que México evitó un
posible embargo pesquero por parte de
Estados Unidos gracias por las acciones
que ha impulsado su gobierno en la con-
servación de la vaquita marina en el Alto
Golfo de California.

"Es una buena noticia porque la pro-
tección de la vaquita marina significa el
que, si no ayudamos, hay sanciones a
México, sobre todo de parte del gobierno
de Estados Unidos, hay embargos.

"¿Eso qué significa? Que ya no per-
miten que se venda ni pescados ni
mariscos de México en Estados Unidos.
Eso fue lo que ya quedó resuelto, por eso
es una buena noticia. Y se debe mucho a
la comprensión y al apoyo de los
pescadores de San Felipe", dijo al super-
visar los avances de programas sociales.

"ROTUNDA VICTORIA":
MARINA

Al tomar la palabra, el almirante José
Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina
(Semar), destacó que nuestro país
enfrentaba posibles sanciones interna-
cionales como un embargo comercial y
pesquero que podría afectar al país.

"Había posibles sanciones aquí en el
Golfo por un embargo de flora y fauna
que nos podía afectar, un embargo com-
ercial y un embargo pesquero a todos los
productos de México. Y el día 10 (de
noviembre), que se reunieron en Ginebra,
Suiza, que concluyó la 77 sesión del
Cites, que es la Convención sobre el
Comercio Internacional de Especies
Amenazadas de Flora y Fauna, la con-
clusión fue la siguiente: por mayoría de
votos a favor de México, el secretario del
Cites determinó viable y efectivo el plan
de acción del Gobierno de México, lo
cual significa que no va a haber ninguna
sanción".

El secretario de la Marina también cal-
ificó como "una rotunda victoria" el que
la Convención haya establecido que el
problema de la desaparición de la vaqui-
ta marina corresponde a México, pero
también a Estados Unidos y China.

Ciudad de México/El Universal.-

La candidata presidencial del Frente
Amplio por México, Xóchitl Gálvez,
dará su informe como senadora este
domingo en el Monumento a la
Revolución, donde también abordará la
situación que impera en el país.

De acuerdo con algunas organiza-
ciones civiles que acompañarán a la
aún legisladora, abordará temas como
migración, corrupción, la protección de
los derechos humanos, así como de los
problemas que enfrentan las madres
buscadoras.

En su cuenta de X, la política
hidalguense convocó a sus simpati-
zantes a acudir a este evento.

"Mañana a las 11 am daré un men-
saje a todo el pueblo de México frente

al Monumento a la Revolución con
motivo de mi Informe.
¡Acompáñenme!".

"Gracias a los ciudadanos que me
invitaron para encontrarme con todos
ustedes. Nos vemos ahí o síguelo en
vivo por mis redes sociales", escribió
en su red social.

¿Dónde seguir la transmisión?
El evento empezará a las 11 de la

mañana y si no puedes asistir la aspi-
rante presidencial transmitirá dicho
evento en su cuenta de Youtube, X y
Facebook.

https://www.youtube.com/@Xochitl
GalvezR

https://www.facebook.com/Xochitl.
Galvez.R/?locale=es_LA

https://twitter.com/XochitlGalvez

Ciudad de México/El Universal.-

Las cuatro corcholatas de Morena
recorrieron el país durante 70 días en
busca de la candidatura presidencial,
con un tope de gastos de cinco millones
de pesos cada uno; sin embargo, el par-
tido se niega a dar a conocer el monto
total de los recursos utilizados hasta
2024.

En contraste, sus aliados del Partido
del Trabajo (PT) y Partido Verde
Ecologista de México (PVEM) sí trans-
parentaron los gastos de Gerardo
Fernández Noroña y Manuel Velasco
Coello, respectivamente.

A dos meses de haber concluido su
proceso interno, en el que Claudia
Sheinbaum fue designada como la
sucesora de la 4T, el partido no ha
transparentado los gastos de la contien-
da interna, que contempló logística,
transporte, hospedaje y viáticos de los
cuatro participantes.

En este proceso compitieron Claudia
Sheinbaum, exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México; el excanciller
Marcelo Ebrard; el exsecretario de
Gobernación, Adán Augusto López, y
el senador con licencia, Ricardo
Monreal, quienes realizaron 723 even-
tos, como mítines multitudinarios o
algunos a menor escala, para buscar
posicionarse entre la militancia.

Mediante una solicitud de trans-
parencia obtenida por EL UNIVER-
SAL, el partido argumentó que "debido
a que el ejercicio presupuestal de 2023
continúa vigente, se está generando la
información y documentación nece-
saria para la integración del informe
final.

"En ese sentido, los registros conta-
bles aún constituyen cifras o informa-

ción preliminar, pues a solicitud del
INE éstas son susceptibles de modifi-
caciones y adecuaciones contables,
siendo firmes posteriores a la con-
clusión del proceso de fiscalización o
de auditoría, el cual tendrá verificativo
posterior a la conclusión de este ejerci-
cio, es decir, hasta 2024", apuntó.

Los aspirantes a la candidatura pres-
idencial de la 4T hicieron recorridos
del 19 de junio al 27 de agosto, para lo
cual, Morena, PT y PVEM les otor-
garon cinco millones de pesos a cada
uno, a fin de garantizar equidad entre
los participantes.

El único competidor en rechazar
estos recursos fue el tabasqueño López
Hernández, quien optó por utilizar sus
propios ahorros para financiar sus
reuniones a lo largo del país; sin

embargo, seguía reportando estos gas-
tos a Morena.

La negativa de Morena ocurre pese a
que durante el proceso interno actu-
alizaron los gastos de las corcholatas
cada dos semanas, durante las confer-
encias de prensa de su dirigente Mario
Delgado.

Sin embargo, el partido omitió infor-
mar sobre los recursos utilizados
durante la última semana, del 21 al 27
de agosto, pese a que el líder morenista
se comprometió a mostrarlo una vez
que concluyeran el proceso interno.

En este periodo, Sheinbaum Pardo
sumó 3 millones 683 mil pesos en gas-
tos, siendo la aspirante que destinó más
dinero a sus eventos; López
Hernández, un millón 991 mil pesos, y
Ebrard Casaubon, un millón 894 mil

pesos.
El único aspirante en dar su reporte

final fue Monreal Ávila, quien compar-
tió que destinó 4 millones 61 mil pesos
a su gira por el país, que culminó con
un mitin en la Plaza de las Tres
Culturas, en la Ciudad de México.

Las corcholatas guindas cerraron a
lo grande los recorridos con eventos
masivos en plazas públicas o arenas
con decenas de miles de simpatizantes
que también portaban propaganda util-
itaria como gorras, playeras y pancar-
tas, de los cuales se desconoce el ori-
gen de los recursos.

El Monumento a la Revolución fue
el lugar de cierre de Claudia
Sheinbaum, y un día después, de Adán
Augusto López.

Por su parte, Marcelo Ebrard citó a

sus simpatizantes en la Arena Ciudad
de México, cuyo evento estuvo
amenizado por la Sonora Dinamita,
pero se desconoce cuánto sumaron
estos eventos al total de recursos
empleados por los morenistas.

Bajo el mismo argumento, Morena
evadió dar a conocer el costo de las
cinco encuestas —cuatro privadas y
una del partido—, mediante las cuales
eligieron al coordinador de su proceso
interno, por lo que dicha información
sería revelada hasta 2024, según pub-
licó EL UNIVERSAL el 31 de octubre.

A diferencia de Morena, sus aliados
del PT y PVEM respondieron vía trans-
parencia a los gastos de sus respectivos
aspirantes.

El diputado del PT, Gerardo
Fernández Noroña, quien quedó en ter-
cer lugar de la encuesta, empatando a
Adán Augusto López, gastó 3 millones
893 mil pesos.

El petista realizó eventos menos
ostentosos en comparación con sus
compañeros morenistas, y entre sus
gastos figuran la renta de sillas, tem-
plete, lonas, mesas, audio, baños y gru-
pos musicales en algunos de los casos.

Por su parte, el ecologista Manuel
Velasco, quien obtuvo el penúltimo
lugar de la contienda, destinó 2 mil-
lones 394 mil pesos a sus recorridos.

Mediante el Partido Verde
Ecologista de México se contrataron
los servicios de una empresa bajo el
concepto de "logística, ejecución, orga-
nización y/o promoción de eventos de
difusión en su modalidad de cursos,
conferencias, seminarios, foros de
reflexión, y/o asambleas".

Ambos partidos también reportaron
otro tipo de gastos, como de transporte,
por la cantidad de 241 mil 449 pesos.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente nacional de Morena,
Mario Delgado, aseguró que el partido
guinda va a ganar "10 de 10" en 2024,
es decir la Presidencia de la República
y las nueve gubernaturas que estarán
en juego, derrotando así nuevamente a
la oposición.

"Estamos enfocados en el objetivo
de ganar la presidencia de la
República, de ganar la mayoría en el
Congreso y, por supuesto, le decimos a
la oposición que vamos por diez de
diez, las nueve entidades federativas
más la Presidencia de la República",
dijo tras anunciar a los coordinadores
estatales la madrugada de hoy.

El dirigente morenista aseguró que,
a partir de hoy, "el compromiso es la
unión de todas y todos; que trabajemos
enfocados, unidos más que nunca para
lograr los objetivos".

Destacó que el proceso de desi-
gnación de las y los Coordinadores fue
abierto, libre y transparente: "Inició el
26 de septiembre cuando 110 mujeres,
174 hombres y una persona con otra
expresión de género, --en total 285 per-
sonas-- se inscribieron para participar
en el proceso. Tuvimos 25 mujeres
finalistas y 29 hombres finalistas
inscritos en total. Transmitimos en
vivo los resultados de 28 encuestas
donde participaron nueve empresas:
Buendía, Covarrubias, De Las Heras,
Defoe, Heliga, Mendoza, Parametría,
Precisa y Target, buscando siempre
hacer un ejercicio de transparencia e
imparcialidad".

El líder del partido guinda afirmó

que el método de la encuesta le ha dado
muchos éxitos al partido, pues se trata
de "un instrumento de medición que
nos ha permitido detectar a 17 perfiles
hombres y mujeres que hoy gobiernan
una entidad federativa".

"En Morena seguimos la convicción
de que debemos respetar lo que la
gente decida"

No obstante, remarcó que las
encuestas también representan la con-
vicción de que la gente tome las princi-
pales decisiones al interior del partido
y del movimiento. "En Morena el
pueblo manda y en Morena seguimos
la convicción de que debemos respetar
lo que la gente decida".

Detalló que el presidente de Morena
recordó que la Comisión Nacional de

Elecciones también acordó que, tanto
los segundos lugares en la encuesta
como los primeros lugares que no
resultaron elegidos por el criterio de
paridad tendrán derecho a encabezar la
candidatura de primera fórmula al
Senado de la República.

Mario Delgado advirtió que 2024
será un momento de prueba para el
movimiento, pues será la primera vez
que acuda a las urnas sin tener al pres-
idente López Obrador en la boleta.
"Por eso se requiere el compromiso de
todas y de todos de actuar conforme a
los principios […] Aquí se lucha por
causas, no se lucha por cargos y no hay
privilegio más grande que luchar por la
felicidad de los que menos tienen y de
los que más lo necesitan".

México evitó embargo pesquero por vaquita marina

López Obrador.

Gastos de corcholatas se informarán hasta 2024

Morena va por el "10 de 10" en el 2024

Mario Delgado advirtió que 2024 será un momento de prueba para el
movimiento

Xóchitl invita a simpatizantes 
al Monumento a la Revolución

En su cuenta de X, la política hidalguense convocó a sus simpatizantes a
acudir a este evento.

El partido se niega a dar a conocer el monto total de los recursos utilizados hasta 2024.
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Ciudad de México/El Universal.-
El viernes 10 de noviembre la

Cuarta Transformación dio a conocer a
las y los candidatos a 9 entidades que
renovarán cargos, dejando fuera del
proceso electoral a más de 40 personas
que pidieron licencia o abandonaron su
cargo con la esperanza de representar a
Morena en 2024.

Por el criterio de paridad de género
que impuso el Instituto Nacional
Electoral (INE) a los partidos, diversos
perfiles que ganaron la encuesta de
Morena quedaron fuera de la contienda
para privilegiar a las mujeres con mejor
posicionamiento en la entidad donde se
realizó la consulta.

En un comunicado que emitió la
Comisión Nacional de Elecciones el 9
de noviembre explicaron las bases y
fechas del proceso interno para las
gubernaturas y jefatura de gobierno de
la Ciudad de México, en donde se com-
prometieron a respetar la paridad y a
destacar los perfiles destacados que no
resulten ganadores.

En el documento se lee que tienen la
convicción de "respetar los derechos
políticos y electorales de las mujeres
establecidos en la Constitución", por lo
tanto, para los perfiles relevantes que
por paridad no obtengan una candi-
datura, se les designará la coordinación
de la defensa del federalismo.

Por tanto, a los perfiles relevantes
que no quedaron como candidatos en la
encuesta, pero con un buen posi-
cionamiento en la entidad se les ofreció
"la coordinación de la defensa del fed-
eralismo", es decir la primera fórmula
del Senado.

HARFUCH DESEA SUMARSE
AL EQUIPO DE SHEINBAUM
Por otro lado, con algunos person-

ajes han circulado rumores sobre sus
siguientes cargos o aspiraciones pese a
no quedar dentro del proceso electoral
2024.

Se dio a conocer desde antes de
empezar el proceso interno que Omar
García Harfuch desea integrarse al
equipo de la virtual candidata a la pres-
idencia, Claudia Sheinbaum como
Secretario de Seguridad Ciudadana a
nivel federal.

Si bien el político no ha afirmado
nada, aseguró que es parte del equipo
de Sheinbaum.

"No depende de mí donde me
sumaría, pero somos equipo de Claudia
Sheinbaum, soy parte de su equipo",
aseguró Harfuch al conocer resultados
de Morena.

Además, la coordinación de Morena
en el Senado quedó vacante ya que
Eduardo Ramírez "El jaguar" quien
había sucedido en el cargo a Ricardo
Monreal quedó como ganador de la
encuesta en Chiapas.

TRAS PERDER, MIER
CONSULTARÁ A 

SU ESTRUCTURA
En la encuesta del estado de Puebla,

Ignacio Mier resultó ser el segundo
mejor posicionado, por debajo de
Alejandro Armenta el virtual candidato
poblano, por lo que el diputado salió de
la presentación enojado por los resulta-
dos.

"Nunca me han importado los car-
gos, sino la transformación de nuestro
país. El domingo 12 de noviembre, una
vez que consulte con las poblanas y
poblanos expresaremos nuestra posi-
ción", aseguró.

LOMELÍ ANUNCIA QUE
SEGUIRÁ DISPONIBLE

Pese a ser el mejor posicionado en
Jalisco, Carlos Lomelí respaldó la
coordinación de Claudia Delgadillo la
designada para competir por la entidad
en 2024.

En un comunicado, el exfuncionario
del Bienestar expuso que "seguiré
disponible y abierto a todas y todos los
que me respaldaron".

"Los proyectos políticos a favor de
la gente, son de la gente. Los líderes
solamente somos una expresión de la
voluntad del pueblo", remarcó.

Ciudad de México/El Universal.-
Ante los constantes ataques perpe-

trados desde el Poder Ejecutivo, las
amenazas del crimen organizado en
contra del gremio periodístico y la cre-
ciente cifra de asesinatos de reporteros,
en 2023, México destacó entre los 10
países con menos libertad de prensa y
expresión.

De acuerdo con el Índice
Chapultepec 2023, la República
Mexicana ocupa el octavo lugar entre
los países de América Latina sin liber-
tad para ejercer labor informativa de
forma soberana.

El informe, generado por la
Sociedad Interamericana de Prensa
(SIP), detectó que México se encuentra
entre los países en el punto considera-
do de restricción que muestra que, poco
o nada se ha avanzado durante este sex-
enio en favor de la promoción de los
derechos de los comunicadores y la
autonomía de sus plumas.

"La evaluación del Índice
Chapultepec para el año 2023 muestra
que poco o nada se ha avanzado para
mejorar el estado de la libertad de
expresión en México. En lugar de
avanzar hacia una mayor protección y
promoción de este derecho fundamen-
tal, el país parece estancado frente a la
inacción de los tres poderes para gener-
ar iniciativas que abonen un clima de
mayor libertad en el ejercicio periodís-
tico", revela el resumen ejecutivo en el
apartado nacional.

Entre los 22 países que la SIP con-
templa para el estudio que mide temas
de violencia, impunidad, censura y
acceso a la información, México se
encuentra en el número 15, con una
calificación de 41.82 de 100.

Índice Chapultepec estima que
actualmente Nicaragua tiene el primer
puesto entre los países con nula liber-
tad de expresión; en segundo lugar, se

encuentra Venezuela; en tercero, Cuba;
cuarto, Guatemala; quinto, Bolivia;
sexto, El Salvador y en el séptimo
puesto, antes de México, está
Honduras.

El informe, presentado durante la 79
Asamblea General de la SIP, "destaca
como factores de alarma la escalada de
asesinatos contra periodistas (una
docena en tan solo un año), centenas de
casos de agresiones verbales y físicas,
los ataques consistentes y el acoso
desde el Poder Ejecutivo Federal y el
creciente entorno de violencia en difer-
entes regiones del país, que ha provo-
cado desplazamiento y exilio no sólo
de ciudadanos, sino también de peri-
odistas".

El documento presentado ayer por
los periodistas Argelia Perozo, León
Hernández y Armando Castilla, agrega
que en los cinco años de gobierno de
López Obrador, el Poder Ejecutivo
Federal no ha emprendido ni reformas

ni acciones necesarias para frenar la
espiral de violencia contra la prensa.

"Incluso el mismo Poder Ejecutivo
ha adoptado una retórica tan violenta
como estigmatizante contra los peri-
odistas", remarca.

Al respecto, durante la conferencia
Medios bajo ataque: protección de
datos, fuentes y periodistas, comuni-
cadores y periodistas dialogaron sobre
como tener protocolos de seguridad en
las redacciones, cuantificar riesgos en
las coberturas y mantener el diálogo
abierto sobre el tema en las redac-
ciones, lo que salvará las vidas de cien-
tos de periodistas frente a un gobierno
que se niega a garantizar su seguridad.

Sobre esta línea, Juan Francisco
Ealy Lanz Duret, Vicepresidente
Ejecutivo y Director General del diario
EL UNIVERSAL, pidió a los medios
de comunicación aliarse para hacer
frente a la crisis que los medios infor-
mativos atraviesan.

Palenque, Chis./El Universal.-
El estadio público de beisbol en

Palenque, Chiapas, en donde jugaba el
equipo de beisbol Las Guacamayas,
dirigido por Pío López Obrador, her-
mano del Presidente, y que fue remod-
elado en 2021 por el gobierno federal
con 89 millones de pesos, está siendo
desmantelado.

En una visita hecha por EL UNI-
VERSAL al estadio se observó que
debido a la nula seguridad que hay,
llaves de agua y tubería metálica de
locales que se habían planeado para
que fueran usados por comerciantes en
eventos en el estado, ha sido robados.

El recinto, ubicado a un kilómetro
de la quinta del presidente Andrés
Manuel López Obrador en esta ciudad,
no cuenta con ninguna puerta o acceso
que garantice la seguridad del inmue-
ble, por lo que cualquier persona puede
ingresar a cualquier hora.

En la visita hecha por esta casa edi-
torial al inmueble deportivo se observó
que la fila de pequeños locales que el
proyecto inicial buscaba que fueran
usado por comerciantes locales en
eventos deportivos lucen llenos de
polvo debido a su poco, por no decir
nulo uso.

Al menos seis de estos pequeños
locales habían sido vandalizados de
distintas maneras: a algunos les faltan

llaves, a otros partes de las tuberías que
han sido robadas y otros, ambas cosas.

También en el estadio se comprobó
que algunas partes de instalación eléc-
trica lucen sin las cajas de protección y
con cables de electricidad sueltos, lo
que podría significar un riesgo para
quien pueda tocarlos.

PINTAS Y REFRIGERADOR
VIEJO

En las gradas, frente al diamante se
observa un viejo refrigerador acotado
con latas de cerveza y basura.

En algunas paredes del estadio
público ya se observan pintas y grafitis,
pues al no haber ningún personal de

vigilancia, cualquier persona puede
acceder al interior.

Al platicar con vecinos de la unidad
deportiva de Palenque, estos confir-
maron que el estadio tiene poca activi-
dad.

"Casi no viene a jugar. Aquí practi-
can, pero no hay juegos grandes y pues
los locales para vender comida no se
usan. A veces viene a jugar los del
equipo municipal", comentó un vecino.

—¿Siempre está abierto el estadio,
no lo cierran?, se le pregunta.

— "Sí, siempre ha estado así abier-
to", comenta.

En enero de 2021, la Secretaría de
Desarrollo Territorial y Urbano
(Sedatu) entregó un contrato por 89
millones de pesos para renovar el esta-
dio municipal de Palenque y en ese
entonces casa de Las Guacamayas,
cuyo fundador y directivo es Pío López
Obrador, hermano del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

El contrato fue otorgado a la empre-
sa Alz Construcciones S.A. de C.V.,
originaria de Tuxtla Gutiérrez.

La rehabilitación del estadio incluía
la construcción de nuevas tribunas, pal-
cos, 12 locales distribuidos a los lados
del vestíbulo de acceso, seis baños para

los espectadores, dugouts para los
equipos y vestidores con regaderas,
lockers y sanitarios para los jugadores.

El estadio es propiedad del munici-
pio de Palenque, según consta en su
inventario de inmuebles de 2020.

El 13 de noviembre de 2018, dos
semanas antes de tomar posesión como
presidente, López Obrador entrenó en
el estadio de Palenque y vistió el uni-
forme de Las Guacamayas, según se
puede apreciar en fotografías compar-
tidas en las redes sociales del equipo.

En esa visita se comprometió a apo-
yar el beisbol en Palenque, municipio
chiapaneco donde tiene su rancho de
descanso.

"Veo en la pelotita a integrantes de
la mafia del poder y macaneo más",
dijo en junio de 2017, en una anterior
visita que hizo al estadio para entrenar
con Las Guacamayas de Palenque.

Destaca que en más de cuatro años,
el gobierno federal, a través de la
Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (Sedatu) ha
desembolsado más de mil 600 millones
de pesos en la compra, construcción y
remodelación de 26 estadios y parques
de beisbol, deporte favorito del presi-
dente López Obrador.

Ciudad de México/El Universal.-
El exsecretario de Seguridad

Ciudadana, Omar García Harfuch
reconoció haber ganado la encuesta
interna de Morena, y que "siempre"
respetará la paridad de género.

A través de sus redes sociales,
García Harfuch deseó todo el éxito a
Clara Brugada quien la madrugada de
este sábado se convirtió en la coordi-
nadora de los comités de la Defensa de
la Cuarta Transformación en la Ciudad
de México.

"Gracias por todo su apoyo y cariño.
Gracias a su confianza ganamos la
encuesta! Siempre respetaremos la
paridad de género y la decisión de nue-
stro partido. Todo el éxito para mi com-
pañera @ClaraBrugadaM Tenemos
que seguir trabajando por nuestra gran
nación", escribió en su cuenta de X.

Omar García Harfuch ganó las 3
encuestas de Morena que se realizaron
para definir al coordinador o coordi-
nadora de la Defensa de la
Transformación en la Ciudad de
México.

En la encuesta de Parametría, a la
pregunta de a quien prefiere de can-
didato de Morena, el 38.9% dijo que

prefiere como abanderado a Omar
García Harfuch, y 27.4% a Clara
Brugada.

En el sondeo de Target y
Consultoría, a esta misma pregunta, el
40% votó por García Harfuch y el 25%

para Brugada Molina.
Y en la Comisión Nacional de

Elecciones, el 40.5% de las personas
prefirió que Omar García Harfuch sea
el candidato de Morena, y Clara
Brugada obtuvo un 26.7%.

En abandono, estadio de Pío López Obrador

En más de cuatro años, el gobierno federal ha desembolsado más de mil
600 millones de pesos en la compra, construcción y remodelación de 26
estadios y parques de beisbol.

México, con poca 
libertad de expresión

García Harfuch agradece el apoyo 

Omar García Harfuch reconoció haber ganado la encuesta interna de
Morena, y que "siempre" respetará la paridad de género.

La República Mexicana ocupa el octavo lugar entre los países de América
Latina sin libertad para ejercer labor informativa de forma soberana.

¿Qué sigue para 
los morenistas?

Carlos Lomelí respaldó la coordinación de Claudia Delgadillo la designada
para competir por la entidad en 2024.

"Nunca me han importado los car-
gos”
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Francisco Rodríguez                                 

La Organización de las Naciones
Unidas (ONU) condenó los ataques
que ha realizado Israel en contra de
hospitales y centros hospitalarios en
medio de su ofensiva en contra del
grupo Hamás, radicado en Gaza.

El responsable de Asuntos
Humanitarios del organismo interna-
cional, Martin Griffiths, publicó en
redes sociales que no hay “ninguna jus-
tificación para actos de guerra que
dejen sin electricidad, alimentos o agua
a los centros de salud, ni para que dis-
paren contra pacientes y civiles” que
tratan de huir.

“Esto es inconcebible, reprensible
y debe parar. Los hospitales deben
ser lugares de mayor seguridad y
quienes los necesitan deben confiar
en que son sitios de refugio y no de
guerra”, puntualizó.

El viernes pasado, las autoridades de
Gaza reportaron ataques en contra de
escuelas y hospitales de la región y que
dejó el saldo de al meno 27 muertos.

Y estos se suman a otros bombarde-
os que se han registrado en el territorio
de Gaza, y los cuales han generado crí-
ticas y rechazo de algunos países de la
comunidad internacional. 

A la condena también se sumó la coor-
dinadora humanitaria de Naciones
Unidas para el Territorio Palestino

Ocupado, Lynn Hastings, quien hizo
énfasis en el alto al fuego inmediato y en
que la infraestructura civil “no puede
usarse para operaciones militares”.

“Hay que proteger a los pacientes,
al personal médico y a las personas
desplazadas que se refugian”, publicó
en la red social X.

“Deben respetarse los principios de
proporcionalidad y distinción”, planteó.

LA VIDA PENDE DE UN HILO
La Unicef (Fondo de las Naciones
Unidas para la Infancia) alertó que las
interrupciones debido a los ataques en
contra de hospitales en Gaza dejan a las

vidas “pendiendo de un hilo”.
El organismo destacó que la aten-

ción médica en los hospitales infantiles
Al-Rantisi y Al-Nasr “al parecer casi
había cesado”, y añadió que sólo queda
un pequeño generador para alimentar la
unidad de cuidados intensivos.

“Se está negando a los niños el dere-
cho a la vida y a la salud”, afirmó Adele
Khodr, directora regional de Unicef para
Oriente Medio y el Norte de África. 

“La protección de los hospitales y la
entrega de suministros médicos vitales
es una obligación según las leyes de la
guerra. Ambas cosas son necesarias
ahora”, indicó Khodr.

El organismo internacional alertó que habitantes no tienen acceso a la salud.

Condena ONU ataque a hospitales en Gaza

Especial                                                   

Los países reunidos en Riad con
motivo de la cumbre conjunta y
extraordinaria de la Organización de
la Cooperación Islámica (OCI) y la
Liga Árabe han pedido el fin del ase-
dio y bloqueo impuesto por Israel a
la Franja de Gaza en un comunicado
final que no ha podido recoger
siquiera la postura mayoritaria en
favor de un alto el fuego y que no
incluye medidas concretas de apoyo
a la población palestina.

La declaración final de los países
participantes pide el fin del bloqueo
israelí que impide la libre salida y
entrada de mercancías, ayuda huma-
nitaria y personas a través de la fron-
tera con Egipto.

Además han pedido paralizar la
venta de armamento a Israel y recha-
zan que la ofensiva militar israelí
pueda ser justificada por el principio
de la “defensa propia”.

También piden la intervención de
la Fiscalía del Tribunal Penal
Internacional (TPI) para que investi-
gue los “crímenes de guerra y críme-
nes contra la humanidad israelíes”,
según recogen medios árabes. Estos
“crímenes bárbaros” y “masacres
inhumanas” han sido cometidos en
todos los territorios palestinos,
“incluida Jerusalén Este”.

También en La Haya piden la
intervención contra Israel de la Corte
Internacional de Justicia (CIJ) y
apuestan por la convocatoria de una
conferencia de paz para eliminar
todas las armas de destrucción masi-

va, incluidas las bombas nucleares
israelíes, si existieran, ya que Israel
no ha reconocido nunca oficialmente
su existencia. Al Consejo de
Seguridad de la ONU le piden “una
resolución decidida y vinculante”
que detenga la “agresión” israelí
sobre la Franja de Gaza.

ALTO EL FUEGO
El príncipe heredero de Arabia
Saudí, Mohamed bin Salmán, ha sido
el encargado de inaugurar la cumbre
pidiendo un alto el fuego para parar
la “catástrofe humanitaria” en la
Franja de Gaza, demanda generaliza-
da de gran parte de los participantes.

“Esta es una catástrofe humanita-
ria que ha demostrado la incapacidad
de la comunidad internacional y del

Consejo de Seguridad de la ONU
para poner fin a las gruesas violacio-
nes de las leyes humanitarias inter-
nacionales por parte de Israel y
demuestran el doble rasero que apli-
ca el mundo”, ha apuntado Bin
Salmán, citado por la cadena Al
Yazira. Las “autoridades de ocupa-
ción israelíes” tienen la responsabili-
dad de estos “crímenes cometidos
contra civiles”.

El príncipe heredero saudí ha
pedido en cualquier caso la libera-
ción de todos los retenidos y presos y
el “cese inmediato” de las operacio-
nes militares en Gaza, así como
“esfuerzos concertados” para poner
fin al asedio del enclave y facilitar la
entrega de ayuda humanitaria, infor-
ma Al Arabiya.

El Universal                                            

El expresidente estadounidense,
Donald Trump, planearía restablecer
Quédate en México, grandes redadas,
campos de detención y deportaciones
masivas de migrantes, informó este
sábado el medio The New York Times.

El Times informa que asesores de
Trump dieron la descripción más amplia
y detallada hasta el momento de la agen-
da de inmigración de Trump en un
potencial segundo mandato. La cam-
paña de Trump remitió las preguntas a
Stephen Miller, un arquitecto de las
políticas de inmigración del primer
mandato de Trump que sigue siendo cer-
cano a él y se espera que ocupe un alto
cargo en una segunda administración.

Miller dijo que Trump intentaría
nuevamente poner fin a DACA.

El expresidente también usaría la
diplomacia coercitiva para inducir a
otras naciones a ayudar, incluso

haciendo de la cooperación una condi-
ción para cualquier otro compromiso
bilateral, dijo Miller.

Una segunda administración Trump
buscaría restablecer un acuerdo con
México para que los solicitantes de asilo
permanezcan ahí mientras se procesan
sus solicitudes. (No está claro si México
estaría de acuerdo; un tribunal mexicano

ha dicho que el acuerdo violaba los
derechos humanos), indica el Times.

Trump también presionaría para
revivir los acuerdos de “terceros países
seguros” con varias naciones de
América Central y trataría de expandir-
los a África, Asia y América del Sur.

“Trump desatará el vasto arsenal de
poderes federales para implementar la
represión migratoria más espectacu-
lar”, dijo Miller, y agregó: “Los acti-
vistas legales de inmigración no sabrán
lo que está sucediendo”.

Trump también ha dicho que invo-
caría una ley arcaica, la Ley de
Enemigos Extranjeros de 1798, para
expulsar a presuntos miembros de cár-
teles de la droga y bandas criminales
sin el debido proceso. Esa ley permite
la deportación sumaria de personas de
países con los que Estados Unidos está
en guerra, que han invadido Estados
Unidos o que han participado en
“incursiones depredadoras”.

Especial                                               

El papa Francisco destituyó este sábado
al obispo estadounidense Joseph
Strickland, conocido por sus posturas
conservadoras y sus críticas a la gestión
de Jorge Mario Bergoglio, anunció el
Vaticano. “El Santo Padre destituyó a
Joseph E. Strickland del gobierno pasto-
ral de la diócesis de Tyler (Estados
Unidos)”, dice el comunicado.

El obispo de Austin, Joe Vásquez,
fue nombrado administrador apostóli-
co de la diócesis, prosigue el comuni-
cado. Esta decisión de destituir a un
alto cargo de la Iglesia, una medida
muy poco frecuente, se produjo des-
pués de que el pontífice argentino
enviara en junio a dos obispos esta-
dounidenses a visitar la diócesis de
Strickland, en Texas.

El presidente de la Conferencia

Episcopal de Estados Unidos y arzo-
bispo de Galveston-Houston, el carde-
nal Nicholas DiNardo, publicó una
nota explicando que esta decisión llega
tras “una investigación exhaustiva
sobre todos los aspectos del gobierno y
dirección de la diócesis de Tyler”. Los
encargados de llevar a cabo la inspec-
ción “han recomendado al Santo Padre
que la continuidad en el cargo del obis-
po Strickland no era posible”.

Países se reúnen en cumbre extraordinaria de la Organización de la coope-
ración Islámica y de la Liga Árabe para discutir el conflicto regional.

Joseph Strickland ha acusado al papa
de ‘socavar el depósito de la fe’.

Busca que los solicitantes de asilo
esperen en nuestro país.

Insisten árabes en un alto el fuego inmediato

Plantea Trump retomar ‘Quédate en México’Destituye Francisco a
obispo crítico en EUA

Especial                                                   

Manifestantes en apoyo a los palesti-
nos marcharon pacíficamente por el
centro de Londres el sábado, en la más
multitudinaria que se ha registrado
hasta el momento.

La jornada se desarrolló con el tras-
fondo de las tensiones avivadas por la
secretaria del Interior, Suella
Braverman, quien días atrás calificó las
manifestaciones propalestinas de “mar-
chas del odio” y pidió que se cancelara
la de ayer por respeto a los actos del
Día del Armisticio, que conmemoran el
fin de la Primera Guerra Mundial.

La Policía londinense arrestó a 82
personas para impedir la alteración del
orden. Indicó que eran parte de un
grupo de contramanifestantes que
intentaba llegar a la marcha principal.

A lo largo del día se realizaron otros
10 arrestos, incluyendo acusados de
posesión de un cuchillo y ataque a un

integrante de personal de emergencias.
La Policía describió a los contrama-

nifestantes en su mayoría como “hooli-
gans” del fútbol de todo el Reino
Unido que pasaron el día enfrentándo-
se a los agentes que intentaron impe-
dirles atacar la marcha. Nueve agentes
resultaron heridos, entre ellos dos que
tuvieron que ser hospitalizados.

“La violencia extrema de los mani-
festantes de derecha hacia la policía
hoy fue extraordinaria y profundamen-
te preocupante”, dijo el subcomisiona-
do Matt Twist en un comunicado. 

Twist dijo que la marcha fue la más
grande en Londres desde el inicio del
conflicto. La policía estimó que partici-
paron unas 300,000 personas, que ser-
pentearon por la ciudad desde Hyde Park
hasta la embajada de Estados Unidos, a
unos 5 kilómetros de distancia.

Más de 2,000 agentes, incluso de
fuerzas policiales de poblaciones cir-
cundantes, estuvieron presentes.

Tiene Londres su manifestación
más grande en apoyo a Palestina

El ejército de Israel  negó el sába-

do haber atacado el hospital Al

Shifa, el más grande de Gaza, al

calificar de “falsos” los informes de

que sus tropas están “rodeando y

atacando” el lugar. 

“En las últimas horas, se ha difun-

dido información falsa de que esta-

mos rodeando el hospital Al Shifa y

atacándolo”, dijo a los periodistas el

portavoz del ejército israelí, Daniel

Hagari, quien también aseguró que

un ataque contra el hospital el viernes

fue “un cohete mal disparado pertene-

ciente a organizaciones terroristas en

la Franja de Gaza”.

“En las últimas horas escucho en

las noticias que hay un asedio y ata-

ques al Hospital Al Shifa. Quiero

decirlo claramente: esto es mentira”,

dijo por su lado en una declaración

de vídeo, el coronel Moshe Tetro,

jefe de la Administración Civil en

Gaza, órgano militar encargado de

la gestión de asuntos civiles en terri-

torio palestino ocupado.

Según agregó, “se producen

enfrentamientos entre tropas del

Ejército y agentes terroristas de

Hamás en los alrededores del hospi-

tal”, pero “no hay disparos contra el

hospital ni asedio”. 

Los hospitales del norte de la

Franja de Gaza, donde miles de

palestinos se refugian de los ince-

santes bombardeos, indicaron el

sábado que su situación es cada vez

más crítica por los combates entre

tropas israelíes y milicianos del

grupo terrorista Hamás.

NIEGA ISRAEL LA AUTORÍA

Benjamín Netanyahu, primer
ministro israelí.

Judíos también tomaron las calles en contra de la acción bélica de Israel.
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Consuelo López González
Jorge Maldonado Díaz                          

De visita en Monterrey, Xóchitl Gálvez
Ruiz, aspirante a la Presidencia de la Re-
pública del Frente Amplio por México,
pidió al gobernador Samuel García Sepúl-
veda atender los problemas de Nuevo
León antes de buscar un nuevo cargo.

En rueda de prensa tras una reunión con
integrantes del PRI, PAN y PRD; la tam-
bién Senadora señaló que el emecista hará
justo lo que tanto le criticó al ex goberna-
dor Jaime Rodríguez “El Bronco”.

Recordó que García Sepúlveda, quien
fue su compañero de curul en el Senado de
la República por tres años,  condenó en
múltiples ocasiones que Rodríguez Calde-
rón abandonara la gubernatura para ser
candidato presidencial y promoverse con
recursos públicos.

“Que (primero) atienda el tema de se-
guridad, que atienda el tema del agua, que
atienda el tema de la contaminación, que
atienda el tema del transporte, pero si él
tomo otra decisión ahora sí que es su pro-
blema”, expuso.

“Lamentable lo que está viviendo
Nuevo León, lamentable que alguien bus-

que un cargo cuando tiene la oportunidad
de servir desde ese cargo, de transformar y
hacer realidad lo que él prometió”.

“Lo escuché no una, 20 veces en el Se-
nado criticar al Bronco y siempre agre-
diendo al Bronco que no tenía palabra, que
era un hombre que estaba usando recursos
públicos para promoverse y creo que pues
al final está haciendo exactamente lo
mismo”, puntualizó.

Gálvez Ruiz lamentó también que el
Ejecutivo presuma haber terminado el
Acueducto El Cuchillo II y muchas otras
obras más, cuando no es así; además de
permanecer en confronta con el resto de los
poderes y no respetar acuerdos.

Sentido en el que se comprometió a re-
solver las problemáticas de Nuevo León.

Asimismo, criticó que el abanderado de
Movimiento Ciudadano hará precampaña
con recursos públicos, pues permanecerá
en el cargo hasta el 1 de diciembre.

“Los mexicanos tendrán que saber si
quieren a una persona que use recursos pú-
blicos para promocionarse, hemos visto la
cantidad de dinero que le mete al Facebook
del dinero público de Nuevo León como si
Nuevo León no tuviera problemas”.

Alma Torres Torres                                   

Como parte de su gira por Nuevo
León, Claudia Sheinbaum, aspirante a la
Presidencia de México por la Cuarta
Transformación, se reunió con militan-
tes y simpatizantes de la entidad, en
donde firmó el Compromiso de Unidad
y Militancia por la Transformación de
México y sostuvo un encuentro con em-
presarios.

En el evento estuvieron representan-
tes de todos los sectores en donde des-
tacó la presencia del empresario Carlos
Bremer Director General del Grupo

Value y el futbolista Mexicano Fran-
cisco Javier “El abuelo” Cruz.

Desde temprana hora se llenó el
Gimnasio Nuevo León Unido y muchos
seguidores se quedaron fuera;  Shein-
baum arribó al Gimnasio Alrededor de
las 12:30 horas, y fue recibida por los
simpatizantes al unísono de “presi-
denta”.

Claudia Sheinbaum destacó que Mo-
rena respeta la voluntad de la gente por
ello respaldó los resultados de las en-
cuestas que se realizaron en 9 entidades
del País.

“En Morena respetamos los resulta-

dos de las encuestas. Somos los prime-
ros en demandar y respetar la represen-
tación de las mujeres en el espacio
público”.

"Estoy muy contenta con los resulta-
dos del día de ayer. Se respetó la volun-
tad popular y también a las mujeres
mejor posicionadas", expuso.

La morenista destacó que luego de la
hazaña del presidente Andrés Manuel
López Obrador, de llegar al poder y eli-
minar la corrupción ella tiene el com-
promiso, como lo hizo en Ciudad de
México de “hacer el segundo piso de la
Cuarta Transformación".

CON EMPRESARIOS
Como parte de su gira por el Estado y

en su segundo evento, la aspirante a la
Presidencia de México se reunió en pri-
vado con empresarios y el rector de la
U-ERRE, Ángel Casán, en la Universi-
dad, donde realizó un recorrido.

En el encuentro a puerta cerrada es-
tuvieron Alejandro Dieck, asesor; Car-
los Bremer, director de Value; David
Jiménez, de Softtek; Pablo Garza, de
URBAIN; Diego Garza, de Grupo GP
Construcción; y Fernando Turner, de
Katcom.

Estuvieron también Sonia Garza
González, de AMMJE Asociación de
Mujeres Jefas de Empresa;  Eduardo
Garza T., de Frisa, y Tatiana Clouthier,
ex Secretaria de Economía.

Consuelo López González                          

Luego de seis meses en “veremos”,
el gobernador Samuel García Sepúlveda
se registrará hoy como precandidato
único por Movimiento Ciudadano a la
Presidencia de la República.

Luego de acudir a reinaugurar la
Línea 2 del Metro, dijo que con papele-
ría en mano, el mandatario estatal rei-
teró que tiene todo listo para inscribirse
e iniciar la batalla rumbo al 2 de junio
de 2024.

SIN CONTRINCANTES
Aunque trascendió el registro de

Marcelo Ebrard, ex Secretario de Rela-
ciones Exteriores, y la Senadora Indira
Kempis; el mandatario estatal aseguró
que no tendrá contrincantes en la con-
tienda interna.

Adelantó García Sepúlveda que hará
campaña con su esposa Mariana Rodrí-
guez Cantú y su hija Mariel, y habrá sor-
presas.

“Vamos a registrarnos a mediodía en
Movimiento Ciudadano, vamos a pre-
sentar todos los requisitos entre ellos,
obviamente, el que cumplimos legal-
mente ya con la licencia”, refirió.

“Mañana (hoy) vamos a dar un dis-
curso de lo que queremos, de lo que
vamos a buscar para México y vamos
también a agradecer a Movimiento Ciu-
dadano que me va a postular como pre
candidato único”.

ENCARGADO 
DEL DESPACHO

El emecista reiteró que en su ausen-
cia, Javier Navarro Velasco, Secretario
General de Gobierno, quedará como en-

cargado del despacho.
En tanto que el resto del Gabinete se-

guirá con los proyectos del nuevo
Nuevo León.

Entre su papelería incluyó también
fotografías, comprobante de domicilio,
la declaración 3 de 3, situación fiscal, de
intereses, acta de nacimiento, currícu-
lum, e INE.

DESGASTE
Por otra parte, el mandatario estatal

dijo en un mensaje a la oposición, que
se congratuló de que sus imágenes ya
están desgastadas.

“Entonces estoy muy contento por-
que no hicieron más que denostarse,
caer en popularidad, Xóchitl está llena
de negativos, el estar con ‘Alito’, ‘Mar-
kito’ le ha ido muy mal y eso me ayuda
porque soy la novedad, soy lo nuevo”,
expuso.

“Allá es pura grilla,  seis meses con

campañas aburridas, donde les vacían
los estadios, donde las regañan porque
en un ‘lapsus’ madrearon a ‘Alito’, di-
jeron textualmente: “Yo jamás invitaría
a esos priistas como Bartlett, ‘Alito’ y
Fayad, a lado había puro priista es más
el de a un lado trae el logo del PRI”,
concluyó entre risas.

Tras un año, las actividades vuelven a la normalidad y, a decir del goberna-
dor, “prácticamente tenemos una nueva línea”.

Lamenta que abandone a la entidad con sus grandes problemas.

Aseguró que no tendrá contrincantes en Movimiento Ciudadano.

Pide Xóchitl al gobernador
atender primero a NL

Firma Claudia Compromiso de la Unidad 

Reabre la Línea 2 del Metro
Consuelo López González                                

Tras permanecer suspendida por casi
un año; la Línea 2 del Metro opera hoy
en su totalidad.

El gobernador Samuel García Sepúl-
veda encabezó ayer la reapertura de las
últimas tres estaciones: San Nicolás,
Tapia y Sendero.

En una ceremonia en la Estación
Anáhuac, el mandatario estatal presu-
mió que técnicamente se reconstruyó el
viaducto elevado.

"Estamos hoy aquí haciendo una rea-
pertura de una reconstrucción, esto no
fue una manita de gato, esta Línea 2
tenía defecto desde el origen, de hecho
están demandados los que la diseñaron”,
expuso.

"Prácticamente tenemos una nueva
línea, reconstruimos 130 nuevos capite-
les, y ahora sí con toda seguridad y tran-
quilidad se hace la reapertura".

“Reapertura con nuevos camiones y
vagones que hemos adquirido”, puntua-
lizó.

CAMIONES ECOLÓGICOS
Con ello, precisó, liberan también los

80 camiones ecológicos que daban ser-
vicio en remplazo de la Línea 2, y que
ahora serán incorporados a las colonias.

Mismos con los que circularán 2 mil
unidades al mes de diciembre.

“Vamos a liberar 80 camiones de los
2 mil ecológicos que eran para las rutas
y que tuvimos que traer aquí a dar el ser-
vicio”, refirió.

“Entonces, hoy se reapertura la Línea
2 y entran al sistema de rutas 80 camio-
nes nuevos ecológicos para completar

los 2 mil en diciembre y vamos a hacer
la flota más grande y ecológica de Amé-
rica Latina”.

Al término, García Sepúlveda abordó
el Metro y realizó un recorrido hasta la
Estación Sendero.

El pasado 5 de diciembre, al consi-
derar que corría riesgo de derrumbe; el
gobierno del Estado cerró las estaciones
del viaducto elevado de la Línea 2 del
Metro.

Aunque se esperaba estar en condi-
ciones para reabrir a finales de enero, al
regreso de los estudiantes de la UANL,
no fue así.

Una primera estación, la Niños Hé-
roes, abrió sus puertas el 13 de marzo;
mientras que la estación Universidad
reinició operaciones el 29 de ese mismo
mes.

LA INVERSIÓN
Este primer tramo necesitó una in-

versión de 205 millones de pesos para la
reconstrucción de 43 capiteles.

Posteriormente, el 28 de agosto ini-
ciaron los trabajos de Anáhuac a Sen-
dero, tramo en el que se reforzaron 106
capiteles por 450 millones de pesos.

“A mí se me llegó un martes a una
junta de Movilidad y se me dijo ‘está
por caerse la Línea 2, los capiteles son
deficientes, hay grietas y puede pasar lo
que pasó en Ciudad de México donde
hubo pérdidas de vida más humanas’”.

“No dudé un minuto en parar la línea.
Sí nos costó una lana, sí nos costó polí-
ticamente, imagínense todos los alum-
nos de la Uni y todos los usuarios de
Escobedo que estaban acostumbrados al
Metro”, agregó.

Registra Samuel hoy su
precandidatura por MC 

Le dice a contrincantes: no hicieron más que denostarse

Su compromiso es “hacer el segundo piso de la Cuarta Transformación”.

Hace Samuel lo que tanto criticó, dijo Gálvez

Jorge Maldonado Díaz                         

De cara a los comicios del 2024, Fran-
cisco Cienfuegos Martínez aseguró que
participará en el proceso electoral.

El Secretario de Enlace Legislativo
del CEN del PRI manifestó que aún no
define cuál cargo elegirá.

Sin embargo, aseveró que no quita el
dedo del renglón en cuanto a tomar las
riendas de la capital del estado de Nuevo
León.

“Yo lo que les puedo decir es que hay
Paco Cienfuegos para rato y que sin duda
voy a estar en la boleta de 2024”, expuso
el también ex alcalde de Guadalupe.

“Alcalde de Monterrey les aseguro
que algún día voy a ser, ya veremos si es
en el proceso electoral del 2024”, ase-
veró.

Cienfuegos Martínez, dijo que del
proceso del 2021 a la fecha ha aprendido

mucho como servidor público.
“A mí la enseñanza del 2021 me dejó

mucho porque es un aprendizaje donde
yo he desarrollado que no ocupo un
puesto público para poder identificar mi
verdadera vocación que es ser servidor
público, servir al público, a la gente”, se-
ñaló.

“Yo les aseguro que hay Paco Cien-
fuegos para rato, que en 2024 vamos a
estar participando desde la plataforma
que sea, que decida mi partido, que de-
cida el frente “, argumento el priista.

Cabe destacar que el secretario de En-
lace Legislativo del CEN del PRI parti-
cipó en el proceso electoral del 2021.

En ese entonces fue el abanderado del
PRI a ocupar la alcaldía de Monterrey,
pero al final perdió la contienda ante el
candidato de Movimiento Ciudadano,
Luis Donaldo Colosio Riojas.

La declaración que realizó el priista lo

hizo al finalizar el evento de Xóchitl Gál-
vez Ruiz en la entidad, aspirante a la pre-
sidencia por el Frente Amplio por
México.

‘Hay Paco Cienfuegos para rato’

“Mañana (hoy) vamos 
a dar un discurso de 
lo que queremos, de 

lo que vamos a buscar
para México

Samuel García

“Sin duda estaré en la boleta en el
2024”, dijo.



Ayer la tierra de la machaca y el cabrito,
convertida quizá en la entidad que acaparó
los reflectores a nivel nacional, concentró a
por lo menos tres aspirantes presidenciales
del país.

Nos referimos al anfitrión, el gobernador
Samuel García Sepúlveda que, como dice la
raza, mató dos pájaros de un solo tiro al inau-
gurar obras del Metro y tirar metralla a las
candidatas visitantes.

Aunque también hay que decirlo, las damas
que no están mancas, ni tullidas, cada quien
a su manera se hizo notar. Tal es el caso de
Xóchitl Gálvez, quien hasta recordó el caso
de “El Bronco”.

Y Claudia Sheinbaum ni se diga, pues arro-
pada por cientos y cientos de seguidores,
traía al dedillo su discurso, amparado en sus
logros y trayectoria, sin descartar los raspo-
nes.

Claudia Sheinbaum, como era de esperarse,
reunió cientos de personas que corearon
“¡Presidenta, presidenta!” en las instalacio-
nes del Gimnasio Nuevo León Unido.

Por lo que se podría decir que a pesar de las
bajas temperaturas registradas en la región,
la aspirante presidencial estuvo muy bien
arropada.

Xóchitl Gálvez, a su llegada a la entidad,
fue recibida por representantes de los dife-
rentes partidos políticos, con quienes com-
partió el pan y la sal para arrancar su agenda
que terminó con un masivo.

Por lo que en medio del desayuno, afinó
detalles con dirigentes del PRD, Silvia
Elizondo; del PAN estatal, Hernán Salinas
Wolberg; y del PRI, José Luis Ochoa,
además de muchas otras caras conocidas que
se dejaron ver y otros que andaban
''desaparecidos''.

Pero la que no desaprovechó la efervescen-
cia política fue nada más y nada menos que
la legisladora federal Karina Barrón quien,
arropada por representantes del Frente
Amplio por México, se destapó para la
alcaldía de Monterrey.

Para empezar, la legisladora estuvo muy
bien acompañada durante el desarrollo de su
Informe, en el que convocó a importantes
personajes del Frente Amplio por México,
empezando por la aspirante presidencial
Xóchitl Gálvez.

Por cierto, ahí la candidata presidencial se
dejó querer, pues no faltaron las selfies del
recuerdo, además de aclarar que “Alito” es
un hombre de palabra y un hombre entero en
toda la extensión de la palabra.

Del mismo modo en el informe de Karina
se apersonó Jesús Policarpo Flores, dirigente
municipal del PAN de Monterrey quien, por
cierto, no acompañó a Xóchitl a ninguna de
sus actividades programadas en la entidad.

Otro que no podía pasar desapercibido ayer
durante la concentración de representantes
del Frente Amplio por México fue el exle-
gislador y exalcalde Paco Cienfuegos.

Por lo que de manera directa y sin rodeos,
advirtió sus aspiraciones políticas sin pro-
fundizar en mayor detalle, señalando que
estará en la boleta electoral del 2024.

Gerardo Palacios Pámanes, secretario de
Seguridad en el estado, ante el incremento de
enfrentamientos y el disparo de delitos en
general, se ha visto en la necesidad de forta-
lecer las estrategias implementadas, un día sí
y el otro también.

Por lo que busca sofocar todo brote en la
materia con el uso de la fuerza apoyado en la
estrategia de Tres Pisos, con recursos estata-
les y del ámbito federal porque el tema
exige, además, blindaje fronterizo ante el
“efecto cucaracha”.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Nuevo León sigue adoleciendo 

de estrategias de largo plazo para atender
abasto de agua potable y las sequías.


"Vamos a demostrar mañana (hoy) que
nos registremos que este Nuevo León

se va a replicar en todo México".

Tras permanecer suspendida 
por casi un año, la Línea 2 del 
Metro opera hoy en su totalidad.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                  

Con la firme idea de poder trazar
acciones en pro de la calidad del aire
y medio ambiente, la Ciudad de Santa
Catarina logró mejorar acciones en
pro del ecosistema local.   

Es así que, en el avance de tecno-
logías limpias y el retiro de industrias
contaminantes, Santa Catarina se
ubica hoy por hoy entre los munici-
pios más limpios de Nuevo León.   

Además de ello y de acuerdo al
Índice de Calidad de Vida del Aire de
la Universidad de Chicago y los
estándares de medición de la
Organización Mundial de la Salud
(OMS), donde San Nicolás encabeza
la lista de los más contaminados.   

Antes Santa Catarina era conside-
rado el Municipio más contaminado
del Área Metropolitana, sin embargo,
ahora es uno de los menos contami-
nados y con mejor calidad del aire
con las acciones preventivas, como la
operación de inspectores ecológicos
en coordinación con Semarnat y la
reubicación de industrias, realizadas
durante la presente administración de
Jesús Nava Rivera.   

El trabajo coordinado con la
Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) para
contar con ocho inspectores ecológi-
cos que vigilan y atienden denuncias
contra industrias contaminantes y que
empresas contaminantes ya no se ubi-
quen en el municipio forman parte de
las acciones para que Santa Catarina

se ubique entre los municipios menos
contaminados.   

San Nicolás de los Garza registra
28.73 microgramos por metro cúbico
en PM2.5 que sobrepasan el prome-
dio de 26 microgramos por metro
cúbico en PM2.5 y que duplica el
límite anual de la Norma de Salud,
que es de 10 microgramos.   

Y es que de acuerdo al Índice de
Calidad de Vida del Aire de la
Universidad de Chicago entre los
municipios más contaminados se
encuentran: San Nicolás, Escobedo,
Apodaca, Guadalupe, Monterrey,
García y Juárez, mientras que entre
los menos contaminados se
encuentran Santa Catarina, San
Pedro y Cadereyta.

Consuelo López González                      

A partir de este martes, Nuevo
León contará con el Primer Centro
de Reciclaje de Residuos Forestales.

Previo a su inicio de operaciones,
personal de la Secretaría de Medio
Ambiente, Simeprode y de la orga-
nización civil Reforestación
Extrema fue capacitado en el uso y
funcionamiento de la maquinaria
especializada que aquí se utilizará.

Félix Arratia Cruz, Secretario del
Medio Ambiente, indicó que el
nuevo lugar favorecerá en gran
medida el fortalecimiento de los
espacios públicos de la entidad.

El nuevo Centro de Reciclaje de
Residuos Forestales operará una
Trituradora de Tolva TG5000, única
en el norte del país.

Con ella, destacó el funcionario,
es posible triturar y procesar a gran
escala material de poda, maleza y
talas, así como de madera proceden-
te de tarimas y paneles de MDF,

obteniendo un tipo de acolchonado
vegetal.

Al respecto, Cosijoopii Montero,
director de Reforestación Extrema,
explicó que el correcto procesa-
miento de los residuos produce este
elemento con el que se cubrirán par-
ques y espacios públicos.

Reducción de la temperatura y
mejoría en la calidad del aire, al evi-
tar la contaminación por suspensión
de partículas, son parte de los bene-
ficios ecológicos.

Otras bondades del acolchonado
vegetal son la regeneración del
suelo y el ahorro en agua de riego

dado que conserva la humedad.
Es de destacar que una primera

etapa se arroparán las áreas verdes
del Parque Fundidora, pero la meta
es que todos los parques y áreas
públicas del Estado se vean benefi-
ciadas con el material de reciclaje.

Tendrá NL Centro de Reciclaje Forestal

El nuevo Centro será realidad  el próximo martes y el personal res-
ponsable ya ha sido capacitado para su uso.

Trabaja Santa Catarina 
en mejoras ambientales 

Alma Torres Torres                             

La Cámara de la Industria de la
Transformación (Caintra) Nuevo
León, convocó a la presentación del
libro “30 años de Derecho, Justicia
y Procuración Ambiental en Mé-
xico”, una obra plural y multidisci-
plinaria que conmemora la creación
de la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa)
en 1992.

El libro que presentaron contiene

más de cien artículos en los que se
retoman vivencias del trabajo en
territorio de personas dedicadas a la
protección del ambiente desde el
servicio público, academia, sector
privado, comunidades o sociedad
civil.

Los asistentes celebraron el tra-
bajo permanente que realizan los
industriales junto con las autorida-
des y hablaron de la importancia del
medio ambiente en las operaciones
y modelos de negocio.

Blanca Alicia Mendoza Vera,
procuradora federal de Protección al
Ambiente agradeció el apoyo de la
Caintra para la realización de esta
obra, así como las facilidades para
la presentación del libro.

“Este es un sueño vuelto reali-
dad. Es un libro de dos tomos y se
encuentra tanto en versión impresa
como electrónica”, señaló la titular
de Profepa, quien agradeció el
apoyo de la Cámara de la Industria
de Transformación de Nuevo León
(Caintra) para la realización de esta
obra, así como las facilidades para
la presentación del libro.

Por su parte, María Laura
Gutiérrez Sauceda, representante
del sector industrial de Nuevo León,
destacó la labor de la Profepa duran-
te estos 30 años, ya que ha trabaja-
do en la vigilancia de la normativi-
dad ambiental.

“En Caintra siempre hemos esta-
do comprometidos en cumplir la
ley, pero además tenemos como
valor esencial la eficiencia en el uso
de los recursos naturales. El cuidado
del medio ambiente ha tomado un
espacio clave en nuestras operacio-
nes y modelos de negocio”,
subrayó.

El evento contó con la presencia
de Blanca Alicia Mendoza Vera,
procuradora federal de Protección al
Ambiente, Juan Pablo García Garza
y director general de CAINTRA,
entre otros.

Se compromete industria 
local con el medio ambiente

El cuidado del medio ambiente ha tomado un espacio clave en nues-
tras operaciones, sostienen los industriales.

Se usaría sólo en mampostería.

Elaboran 
concreto con

Tetra Pak
César López                                    

Un equipo de docentes y alumnos
de la Universidad de Monterrey rea-
lizó la investigación  Propiedades de
concreto reforzado con partículas de
Tetra Pak para su uso en piezas de
mampostería.

Una forma de reciclaje para los
envases Tetra Pak, usuales en la con-
servación de lácteos y algunos jugos,
es su uso como sustituto de los agrega-
dos minerales en la elaboración de
concreto, ayudando a la reducción del
impacto negativo que generan los
materiales de la industria de la cons-
trucción. 

De acuerdo con una investigación
de un equipo de docentes y alumnos
de la Universidad de Monterrey, el
concreto adicionado con partículas de
Tetra Pak se puede utilizar para piezas
de mampostería o infraestructura de
movilidad activa (peatonal o
ciclovías), aunque aún no es apto para
fines estructurales, esto es, casas o edi-
ficios.

La investigación con el título
Propiedades de concreto reforzado
con partículas de Tetra Pak para su uso
en piezas de mampostería, fue diseña-
da por las y los profesores Diana
Gámez García, Adrián Alcaraz
Codina, Ingrid Lucio Pérez y Héctor
Saldaña Márquez; apoyados por
Edwin O. Castañeda Solís y Daniel
Benavides Martínez, alumnos de octa-
vo y noveno semestre, respectivamen-
te, de Ingeniería Civil de la UDEM. 

Partiendo de las temáticas del reci-
claje de los envases y el combate a la
contaminación producida por la indus-
tria de la construcción, se han realiza-
do algunas investigaciones sobre el
uso de materiales poliméricos recicla-
dos en el concreto, que ayudan a con-
servar los recursos naturales y que
además son una opción para resolver
la creciente crisis de eliminación de
desechos. 

Según la investigación universita-
ria, el reciclaje de los envases Tetra
Pak en la elaboración de concreto
polimérico ha demostrado mejorar sus
propiedades, incluyendo menor peso y
densidad, mayor resistencia mecánica
y tenacidad. 

BENEFICIOS

La Trituradora de Tolva TG5000, es

única en el norte del país.

Con ella será posible triturar y proce-

sar a gran escala material de poda,

maleza y talas, así como de madera

procedente de tarimas y paneles. 

Con el acolchonado vegetal se podrá

regenerar el suelo y permitirá el aho-

rro en agua de riego al conservarse la

humedad.

En una primera etapa se trabajarán las

áreas verdes del Parque Fundidora,

pero la meta es que todos los parques

y áreas públicas del Estado se vean

beneficiadas.

Mejora la calidad del aire en el
municipio de entrada al AMM.

Llevan 
árboles 

a Guadalupe
Jorge Maldonado                           

La bancada de Movimiento
Ciudadano entregó 20 árboles de enci-
no siempre verde, a dos comunidades
de Guadalupe.

El diputado Héctor García García
otorgo15 de los árboles al jardín de
niños Fomerrey 18, en la colonia
Emiliano Zapata. 

Cabe destacar que, los alumnos y
maestros recibieron capacitación
sobre cómo plantar y cuidar los
árboles.

Los otros 5 árboles fueron entrega-
dos a la plaza pública de la colonia
Valle del Contry, a través de la aso-
ciación colonos Contry.

Héctor García García.
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Con la finalidad de dar a
conocer la oferta de créditos y
vivienda en el estado y brindar
asesoría sobre el trámite de su
testamento o escrituras, el
Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit) en
Nuevo León arrancó la Macro
Feria de Servicios.

En dicho evento se prevé
atender a 3 mil derechohabien-
tes de la Zona Metropolitana de
Monterrey durante el 11 y 12 de
noviembre en la Antigua Nave
Lewis del Parque Fundidora. 

En la Macroferia se pudo
apoyar a las personas en la soli-
citud de créditos para comprar
vivienda nueva, existente o
terreno y en financiamiento para
construir, reparar y mejorar la
vivienda. 

PRÓRROGAS
Además,se otorgó informa-

ción sobre las prórrogas o rees-
tructuras para poner al corriente
su financiamiento. • Inscripción
al programa Descuentos por
Liquidación Anticipada. 

Uno de los principales objeti-

vos de esta feria, es apoyar a las
y los asistentes en la conversión
de sus créditos de Veces Salario
Mínimo a pesos, a través del
programa Responsabilidad
Compartida, y evitar que su
deuda se incremente por la
inflación al cierre del año.  

Para facilitar el acceso a una
vivienda adecuada y dar seguri-
dad jurídica a las familias sobre
su propiedad, en el evento parti-
ciparon desarrolladores de
vivienda, agentes inmobiliarios.
valuadores y notarios. 

Como parte de la feria, se

instaló un módulo de activación
y música, que ofreció activida-
des de entretenimiento para las
familias que asistieron al even-
to. 

Para conocer todo lo que
necesitas saber sobre créditos,
trámites y servicios del
Infonavit, de  manera sencilla y
clara pueden acceder a infona-
vitfacil.mx. 

Desde su creación en 1972 a

la fecha, el organismo ha colo-

cado más de un millón 299 mil

créditos en Nuevo León.  (ATT)

Cerca de 5 mil personas acudie-
ron este sábado a la Explanada de
los Héroes en el centro de
Monterrey, para dar cierre a la edi-
ción 2023 del Día Nacional de
Oración por México.

Familias de casi todos los muni-
cipios y de 28 estados del país acu-
dieron al acto y no les importó el
frío y la lluvia que se dejaron sentir
hoy y durante los 3 días que duró el
evento, realizado por segunda oca-
sión en el estado y sexta a nivel
nacional. Los participantes asistie-
ron para formar parte de las activi-
dades espirituales que se organiza-
ron en el lugar. 

Según el coordinador del
mismo, el presbítero Gerardo
Fuentes Martínez, los niveles que
han alcanzado la violencia y la
corrupción en Nuevo León  y en el
país, tienen muy preocupados a
padres de familia y a la comunidad
en general. 

"Nuestro pueblo está extravia-
do, ocupan en este momento acer-
carse a Dios, hablar con él y reva-

lorar el significado por ejemplo de
la prosperidad, que NO es nada
más financiera. Las familias ocu-
pan, ocupamos, una prosperidad
integral, y no solo material" señaló 

"Y para eso no hay mejor medi-
cina que orar, muy en especial por
nuestras autoridades, nuestros líde-
res y nuestros gobernantes, así lo
ordena la palabra de Dios que dice
que debemos orar por los que están
en eminencia" explicó el vocero.

La meta del Día Nacional de
Oración por México es que haya
paz en nuestra comunidad sin con-
flictos. 

La corrupción y la violencia,
afirmó, es lo que más preocupa a
quienes se han acercado a estos
actos, y esto es debido a que estos
2 temas se manifiestan muy por
encima de todo lo demás. 

"Nuestra organización ha podi-
do afortunadamente penetrar en
muchos lugares, en muchos nive-
les, en municipios y gobiernos, y
eso tarde o temprano dará buenos
frutos", dijo. 

Con 8 mil dosis diarias de un
paquete contra enfermedades
respiratorias y más, el
Municipio de Guadalupe en
conjunto con el IMSS instaló
un módulo de vacunación masi-
va de modalidad “drive thru” y
peatonal en el Estadio BBVA,
ante la llegada de la temporada
de frío.

Cristina Díaz Salazar, alcal-
desa de Guadalupe informó que
estarán hasta el lunes 13 de
noviembre en un horario de 8
de la mañana a 6 de la tarde, y
martes 14 de noviembre hasta
las 3 de la tarde.

Añadió que los 5 módulos
“drive thru” y uno peatonal
aplicarán las dosis contra
Influenza, Covid-19, Hepatitis
B, Rotavirus, SRP, Neumococo

y Virus del Papiloma Humano.
La ejecutiva municipal

invitó a la población, no solo de
Guadalupe, sino en general, a
aprovechar la vacunación gra-
tuita y completar los esquemas
para niños hasta 5 años.

“Esta es una gran oportuni-
dad que tenemos por este
paquete de vacunas que hoy
está ofreciendo el Seguro
Social a la población, hacemos
un llamado no solamente a las
familias de Guadalupe, sino a
las familias de Nuevo León que
puedan llegar a éste “drive
thru” que se ha instalado en el
BBVA”, dijo.

Tomás Montoya, Presidente
del DIF Guadalupe, por su
parte, agradeció la gran res-
puesta de la población en el pri-

mero de los cuatro días y consi-
deró importante para niños
menores de 5 años y a los
mayores de 65 años recibir las
dosis contra enfermedades res-
piratorias, ya que son más pro-
pensos.

Cabe destacar, que más de 5

mil 600 personas recibieron la
dosis contra la Influenza y
Cóvid-19, además de
Neumococo, Hexavalente y
varias más, en los módulos de
“drive thru” en otros puntos de
la ciudad. (ATT)

Para que el Estado conforme

una Comisión Especial que

opere de forma permanente con

el objetivo de trazar estrategias

para garantizar el abastecimien-

to del agua y evitar futuras

sequías, la bancada de

Movimiento Ciudadano pre-

sentó una iniciativa para modi-

ficar la Ley de Agua Potable y

Saneamiento estatal.

La diputada Daniela Puente

Montemayor dijo que esa comi-

sión especial estarán los encar-

gados de despacho que el

Ejecutivo considere pertinentes

para buscar estrategias y políti-

cas nacionales para la preven-

ción, mitigación, evaluación y

resiliencia a las sequías e inun-

daciones.

“Es necesario tomar medidas

para una gestión sostenible del

agua y debemos iniciar lo antes

posible”, dijo la legisladora

emecista.

“De acuerdo con la

Organización Meteorológica

Mundial (OMM), las sequías y

demás fenómenos meteorológi-

cos relacionados con el agua,

son las catástrofes mundiales

más frecuentes en los últimos

50 años”.

Asimismo, explicó que, en

Nuevo León, la falta de agua se

debe a factores relacionados

con el cambio climático, pero

también al crecimiento pobla-

cional, la urbanización acelera-

da y la mala gestión del agua

durante los gobiernos anterio-

res.

Esto ha llevado a una esca-

sez de agua en diversas zonas,

afectando tanto al suministro

para consumo humano, así

como para la agricultura y la

industria.

“La sobreexplotación de los

acuíferos subterráneos en algu-

nas áreas ha llevado a una dis-

minución del nivel del agua y,

en algunos casos, ha causado la

intrusión de agua salada en los

acuíferos, lo que los hace

menos aptos para el consumo

humano”, indicó la emecista.

(JMD)

Vecinos de la Colonia Real

de Cadereyta y sus alrededores

aprovecharon la brigada médico

asistencial para atender sus

necesidades más apremiantes y

disponer de sus servicios.

Fue a través del Programa de

Acción Comunitaria (PAC) que

los servidores públicos jime-

nenses se instalaron en el lugar

para ofrecer diversos servicios a

cientos de habitantes de este

sector que acudieron al llamado

de la Administración 2021-2024

que encabeza el alcalde Cosme

Leal.

CERCANÍA
El edil expuso que “uno de

los principales objetivos que

tenemos en el Gobierno munici-

pal es mantener todo el tiempo

la cercanía con nuestra pobla-

ción, hoy la gente del PAC trajo

esta gran brigada médico asis-

tencial a Real de Cadereyta pero

se tiene una planeación para

visitar todas las colonias de

nuestra ciudad”, explicó el Edil.

En el despliegue se ofrecie-

ron servicios como consultas

médicas, servicios odontológi-

cos, cortes de cabello, gelish,

bisutería, dulces regionales de

manera gratuita, además de

consultas oftalmológicas con

lentes a bajo costo.

También se llevó a cabo una

lotería en la que además de

divertirse, muchas amas de casa

ganaron productos de la canasta

básica y ello les permitió un

ahorro en su economía familiar.

A la brigada también asistie-

ron habitantes de colonias ale-

dañas como lo son Jardines de

Cadereyta y Emiliano Zapata.

(IGB)

Más de 1.2 millones de créditos otorgados en Nuevo León.

Participan cinco mil en la jornada de oración.

Arranca Macro Feria del Infonavit

Oran para vencer la 
violencia y la corrupción

Vacunará Guadalupe contra 
enfermedades respiratorias

El módulo se ubica en el estadio de Rayados.

Buscan ‘blindar’ a NL contra futuras sequías

El Gobierno de Monterrey

interviene la colonia La Alianza

sector O con diversas obras, a

fin de mejorar las condiciones

de vida de los vecinos.

A través de la Secretaría de

Infraestructura Sostenible se

construye un drenaje pluvial, se

adapta un espacio público y se

pavimentan algunas calles.}

OBRAS QUE SUMAN
Las acciones se suman a la

recientemente concluida reha-

bilitación de la cancha de futbol

ubicada en las calles Traileros y

Soldadores.

En el espacio ubicado en las

calles Vaqueros y Traileros,

atrás de la cancha de futbol, se

realiza una cancha polivalente,

que contará con reja perimetral,

vitapista y juegos infantiles.

La zona regularmente era

ocupada por posesionarios,

pero a solicitud de los habitan-

tes de la colonia se atendió la

problemática y ahora se estable-

ce un espacio público para la

recreación, la convivencia y el

deporte.

Además, a un costado de este

parque se introduce el drenaje

pluvial, el cual abarca la calle

Guardacostas, de la avenida

Soldadores a la calle Vaqueros.

VIALIDADES
De manera adicional, se

pavimentan dos tramos: uno en

la calle Vaqueros, entre la ave-

nida Lincoln a la calle 12 de

Agosto y otro en Vaqueros,

entre la calle Pintores y

Traileros.

De acuerdo con la adminis-

tración municipal, todas estas

obras estarán concluidas antes

de finalizar el año en curso.

Los trabajos buscan dar

mejor calidad de vida a los

habitantes del sector y fortale-

cer su sentido de pertenencia en

la capital del Estado. (JMD)

Daniela Puente.

Mejora Monterrey condiciones de La Alianza

Se busca mejorar la calidad de vida de los habitantes.

Atiende alcalde a jimenenses con brigada 

Con la mediación buscan menos conflictos vecinales.

Reacredita Juárez servicios
de mediación municipal

El Poder Judicial de Nuevo
León, a través del Consejo de la
Judicatura del Estado, entregó
constancia de refrendo de la acredi-
tación a los servicios que presta el
Centro de Mediación Municipal de
Juárez.

A través del Centro se brinda
atención ciudadana aplicando
mecanismos alternativos como
auxiliares de la administración de
justicia, a través del trabajo de los
mediadores y personal municipal.

El refrendo representa el reco-
nocimiento al trabajo en pro de la
paz ciudadana y el estado de dere-
cho.

Además, se entregó la constan-
cia de acreditación de la extensión
del mismo Centro para el Juzgado
Cívico.

Con esa extensión se atenderán
las mediaciones comunitarias y
vecinales con el fin de buscar la
prevención de conflictos cotidia-
nos, que puedan generar conductas
delictivas y esto a su vez llegue a la
judicialización.

Se resaltó la importancia de
contar con la extensión de la certi-
ficación pues gracias a ello los con-

venios que se celebren en dichas
instalaciones podrán contar con
una validez legal ante el Poder
Judicial de Nuevo León.

El documento fue entregado
por Rubén Cardoza Moyrón,
Director del Instituto de
Mecanismos Alternativos para la
Solución de Controversias del
Poder Judicial, al alcalde Francisco
Treviño Cantú.

ENTREGA OBRA
El Municipio de Juárez rehabi-

litó completamente la plaza de la
Colonia Vistas de San Juan en la
que invirtió 3.2 millones de pesos.

Francisco Treviño dijo que
forma parte del proyecto de rege-
neración de los espacios públicos
para que los ciudadanos cuenten
con lugares dignos done salir a
recrearse, ejercitarse y practicar
algún deporte.

Con una inversión de 3.2 millo-
nes de pesos  se construyó una can-
cha polivalente y se instalaron jue-
gos infantiles, aparatos para ejerci-
tarse, bancas y luminarias, además
de banquetas para caminar más
cómodamente por el área. (IGB)

Se busca mejorar la calidad de vida de los habitantes.
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Sergio Luis Castillo                               

Un hombre de la tercera edad

fue encontrado sin vida en el

interior de su vehículo, después

de que acudiera a un gimnasio

en el municipio de San Nicolás.

Las autoridades mencionaron

que no se aprecian huellas de

violencia en el cuerpo de la víc-

tima, por lo que sospechan que

sufrió un infarto fulminante.

Los hechos fueron reporta-

dos por un automovilista, quien

llegó a estacionar su automóvil

debajo del puente de Almazán y

encontró a esta persona recosta-

da sobre el asiento.

El hecho ocurrió en el esta-

cionamiento ubicado en la parte

baja del paso elevado de las

Avenidas Manuel L Barragán y

Almazán, hasta donde acudie-

ron las distintas autoridades.

Las autoridades no dieron a

conocer la identidad del ahora

occiso, solo se informó que con-

taba con 75 años de edad, y

radicaba en esta zona.

Algunas personas que llega-

ron al sitio mencionaron que la

víctima, acostumbraba acudir

diariamente a un gimnasio ubi-

cado en una plaza comercial de

Barragán.

El reporte del hallazgo oca-

sionó la movilización de los

puestos de socorro, llegando

paramédicos de Emergencias

Médicas de San Nicolás, quie-

nes determinaron que la persona

ya estaba sin signos vitales.

Por la rigidez del cuerpo se

calcula que esta persona perdió

la vida al sufrir un infarto.

Pero esperarán los resultados

de la autopsia de ley correspon-

diente.

Mientras que se realizaban

los trámites correspondientes el

área fue resguardada por los

policías municipales.

Sergio Luis Castillo                             

Una mujer que acudió a una

farmacia para comprar medica-

mentos al sentirse mal de salud,

perdió la vida al ser arrollada

cuando intentaba cruzar la

Avenida Félix U Gómez, frente

a las instalaciones de la Línea 3

del Metro, en Monterrey.

Mencionaron que la mujer

intentó cruzar la concurrida

arteria vial y terminó por ser

embestida por un automóvil.

LA VÍCTIMA
Protección Civil de

Monterrey informó, que el acci-

dente se reportó durante los pri-

meros minutos de este sábado,

en el cruce de Félix U. Gómez y

Plan de Ayutla, en la Colonia

Terminal, en Monterrey.

La víctima fue identificada

como Anabel Ovalle Valdez, de

55 años, quien tenía su domici-

lio en la mencionada colonia y

que buscaba atenderse del mal

que adolecía.

Mientras que el presunto res-

ponsable fue identificado como

Guillermo Jerónimo González

Tijerina, de 68 años.

Mencionaron que esta perso-

na se desplazaba a bordo de un

automóvil Matiz blanco, con

placas SJY 316B del estado de

Nuevo León.

NO PUDO FRENAR
Según los informes recaba-

dos por las autoridades, la mujer

intentó cruzar la Avenida Félix

U. Gómez desde el camellón

central, sin percatarse que venía

desplazándose a mucha veloci-

dad el auto compacto. 

Se informó que el conductor

del coche no pudo frenar para

evitar el atropello.

El impacto del vehículo fue

con el cofre y luego con el para-

brisas, después la mujer salió

disparada y cayó sin vida en el

carril izquierdo.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro, pero desafortunada-

mente ya nada pudieron hacer

por la mujer.

Asesina Policía  de Guadalupe
a ‘rival’ dentro de camioneta 

.Andrés Villalobos Ramírez

Un oficial de la Policía de

Guadalupe en activo asesinó a

balazos su “rival en amores”,

cuyo cadáver quedó adentro de

una camioneta estacionada en

una tienda comercial, en Juárez.

Tras cometer el artero cri-

men, el uniformado habría sido

detenido a escasos metros de

donde ocurrió el asesinato.

Los hechos ocurrieron alre-

dedor de las 19:35 horas en el

estacionamiento de un Auto

Zone, que se ubica sobre la

Avenida Arturo B. de la Garza,

en la Colonia La Ciudadela.

Elementos de Protección

Civil del municipio acudieron al

lugar de los hechos y atendieron

a la persona que presentaba

heridas por arma de fuego, el

cual ya no contaba con signos

vitales.

SORPRENDIENDO
A SU VÍCTIMA

La persona que fue asesinada

a balazos fue identificada como

Omar Hernández Martínez, de

34 años de edad, quien presen-

taba varias heridas por proyectil

de arma de fuego.

En las primeras investigacio-

nes se dijo, que el oficial muni-

cipal en activo identificado

como David, de 38 años de

edad, se encontró con su rival la

noche del sábado.

Hernández Martínez estaba a

bordo de una camioneta Hilux

en color blanco, cuando fue sor-

prendido por el policía, quien le

disparó en repetidas ocasiones

hasta dejarlo sin vida.

EL MÓVIL
Al momento de escapar del

lugar, el presunto responsable

supuestamente fue detenido por

policías de Juárez.

Familiares de la víctima arri-

baron al lugar de los hechos y

mencionaron a las autoridades

que el policía asesinó a Omar

por celos.

Se dijo en el lugar de los

hechos que la novia de Omar

Hernández, era la ex pareja del

policía y sería la causa de la

muerte por celos.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General

de Justicia, localizaron en la

escena del crimen al menos dos

casquillos calibre 9 milímetros.

Muere mujer al tratar de cruzar Félix U. Gómez

La víctima salió a buscar medicamentos, ya que se sentía mal
y al cruzar no se percató del vehículo que se acercaba.

Lo encuentran sin vida tras acudir al gimnasio

El hallazgo se dio en Escobedo.

Sergio Luis Castillo                          

El empleado de un casino y un
cliente fueron detenidos por ofi-
ciales de la Policía de Monterrey,
acusados de que presuntamente el
trabajador simulaba que el usuario
ganaba apostando en el juego de
la ruleta, en la Colonia Obispado.

Los hechos donde se capturó al
empleado Ricardo de Jesús Z., de
30 años, y al cliente Dilan Fabián
D., de 29 años de edad, se regis-
traron a las 00:35 horas en el
Casino Caliente que se ubica en la
Avenida Gonzalitos y la calle
Mendirichaga, en el referido sec-
tor.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un recorrido
de prevención y vigilancia, cuan-
do personal del C- 4 les reportó
sobre un posible fraude en un cen-
tro de juegos.

Cuando los oficiales llegaron
al lugar, se entrevistan con el
supervisor de seguridad y apode-
rado legal del negocio, de 32 años
de edad, quien les señaló a dos

masculinos como las personas que
estaban cometiendo el delito de
fraude.

Reveló que tenían algunas
semanas dando seguimiento a
varios trabajadores por diversas
irregularidades, detectando que el
empleado encargado del juego de
la ruleta estaba de acuerdo con un

cliente para darle fichas de más.
Agregó que observó que el

usuario le dio cinco mil pesos en
efectivo a Ricardo de Jesús Z.,
quien le regresó 10 mil pesos en
fichas canjeables.

Esos 10 mil pesos en fichas,
supuestamente el consumidor los
apostó en la ruleta, a lo que el

empleado simuló que había gana-
do y le entregó 20 mil para que los
canjeara.

Sin embargo, ambos fueron
sorprendidos en dicha acción y
ello generó que el denunciante
solicitara de forma inmediata el
apoyo de las autoridades.

Detienen a empleado y cliente de casino por fraude

Hallan en una brecha
a hombre ejecutado 

Sergio Luis Castillo                      

El cuerpo de un hombre con

evidentes huellas de violencia,

fue encontrado ejecutado en

una brecha que conduce a la

zona del Circuito Nueva

Castilla, en el municipio de

Escobedo.

La víctima fue asesinada a

balazos y los autores materia-

les del ataque dejaron una car-

tulina con un narcomensaje en

contra de un grupo rival.

Los hechos se reportaron a

unas horas que se registrara un

ataque contra Fuerza Civil, en

el municipio de Apodaca.

El cuerpo fue localizado

alrededor de las 11:00 horas en

Vía de Navarra, a 150 metros

al poniente de la Carretera a

Laredo, en la Colonia Nueva

Castilla.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

se trata de un hombre de entre

40 y 45 años, piel aperlada,

cabello corto y diversos tatua-

jes en su cuerpo.

Se indicó que esta persona

vestía playera verde, pantalón

de mezclilla azul y tenis

negros.

A primera vista las autorida-

des indicaron que la víctima,

presentaba heridas producidas

por proyectiles de arma de

fuego y golpes.

Fue una llamada anónima la

que reportó a las autoridades

que estaba una persona tirada

en medio de una brecha.

Al sitio se enviaron unida-

des de Fuerza Civil, quienes

iniciaron la búsqueda cerca del

Motel Nueva Castilla.

Después de varios minutos,

se dio con el sitio donde encon-

traron el hombre asesinado.

Las autoridades no informa-

ron sobre el contenido del

mensaje, solo se limitaron a

informar que era contra un

grupo rival.

Los hechos ocasionaron la

movilización de unidades de la

Agencia Estatal de

Investigaciones, quienes se

hicieron cargo de las investiga-

ciones.

El empleado y el cliente fueron trasladados a las instalaciones de la Policía de Monterrey.

El conductor reconoció que estaba trasnochado y dormitó al
volante.

Vuelca en su auto tras
estrellarse contra poste
Sergio Luis Castillo                        

El susto de su vida se lleva-

ron los clientes de un puesto

de tacos, cuando repentina-

mente un automóvil se volcó y

quedó a unos centímetros de

aplastarlos, en el municipio de

San Nicolás.

El presunto responsable del

accidente confesó que andaba

trasnochado y se quedó dormi-

do sobre el volante.

El accidente se reportó a las

8:00 horas de este sábado en la

Avenida Santo Domingo, en el

municipio ya mencionado.

El conductor responsable es

un hombre de unos 27 años de

edad, quien en ese momento se

negó a identificarse.

Mencionaron que este con-

ducía un automóvil Nissan

Versa, con placa de circula-

ción RND-344-A del estado de

Nuevo León.

Los clientes de un puesto de

tacos de vapor, mencionaron

que estaban saboreando sus

alimentos cuando repentina-

mente escucharon un fuerte

estruendo.

Al voltear, vieron como un

automóvil color blanco venía

derrapando, después de haber-

se estrellado contra la base de

un poste de concreto.

El auto terminó volcándose

y quedó a poco espacio de

aplastar a los comensales.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro, quienes atendieron al

conductor que solo presentaba

algunas lesiones leves.

Personal de Tránsito de San

Nicolás se hizo cargo de las

investigaciones correspon-

dientes.

El susto de su vida.

Se sospecha de un infarto fulminante, ya que no hay huellas
de violencia en el cuerpo de la víctima.



MONTERREY, N.L., DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 20238183-45-46-15 / 8183-45-40-80/ Ext. 219 y 220

Alberto Cantú                                             

Tigres empató 0-0 con América en la
fecha 17 del campeonato mexicano que
fue en el Estadio Universitario, llegando
a 30 puntos para entrar como terceros a
la Liguilla y en los cuartos de final tener
la posibilidad de enfrentar a San Luis o
Puebla, o hasta León.

Ya en la primera mitad, Tigres
comenzó mejor que las Águilas del
América, pero ese inicio no fue con
muchas jugadas de gol.

Tigres comenzó un poco mejor con
un centro desde fuera del área de
Fernando Gorriarán en el que cabeceó
Samir Caetano, pero ahí atajó el portero
Ángel Malagón, quien después tuvo
algo de suerte en un remate desde fuera
del área de Jesús Angulo que pasó cerca
del ángulo superior izquierdo del arco
defendido por él.

En las Águilas del América buscaban
atacar los espacios que daba la defensa
adelantada de los Tigres, pero su única
jugada de gol fue casi en el cierre del
primer tiempo con un tiro de Álvaro
Fidalgo que mandó a tiro de esquina el
portero Carlos Felipe Rodríguez.

Tras estas escasas jugadas de gol,
ambos equipos se dedicaron más a nuli-
ficarse con jugadas de juego brusco,
como el pisotón de Jonathan Rodríguez
sobre André Pierre Gignac y el de Samir
Caetano hacia Julián Quiñones, siendo
este último el que se la regresó al
brasileño a la altura del mediocampo en
el desarrollo de la primera mitad,
además de que al cierre del primer tiem-
po salió del juego por lesión el mexi-
cano Ozziel Herrera y entró Juan Pablo
Vigón.

La segunda parte estuvo mejor, ya
que Tigres tuvo las primeras dos de gol

con un centro de Fernando Gorriarán en
el que Marcelo Flores remató de tijera y
por poco se manda un golazo, todo esto
mientras después Samir Caetano
remataba a portería en el rebote y la
defensa azulcrema salvaba en segunda
ocasión.

América avisó al 55' de acción con
un contragolpe que definió mal el
español Álvaro Fidalgo al querer colo-
car el balón en el ángulo superior
izquierdo del arco defendido por Carlos
Felipe Rodríguez, que después atajó en
el área grande un tiro de Jonathan
Rodríguez que después desvió
Fernando Gorriarán.

Tigres respondió al 75' de acción en

un doble remate en un tiro de esquina en
el que André Pierre Gignac con una tipo
tijera mandó el balón por arriba del trav-
esaño, aunque después el francés, a pase
de Luis Quiñones, remató a portería en
el área grande y atajó Malagón.

América cerró el duelo con un tiro en
el área de Layún que atajó Rodríguez. 

Tras esta situación, ahora los Tigres
se centrarán en la Liguilla y ahí bus-
carán defender su título en Liga MX,
aunque también están a la espera de
conocer a su rival en los cuartos de final
del Torneo Apertura 2023.

Los juegos para hoy
Página 2

Alberto Cantú                                           

Los Rayados del Monterrey asegu-
raron ayer el subliderato del Apertura
2023 al empatar 0-0 con Gallos del
Querétaro en La Corregidora, en lo
que el cierre del torneo regular.

El conjunto que dirige Fernando
Ortiz no brindó su mejor partido en
Querétaro, pero con 33 puntos ya
nadie los baja de la segunda plaza y
están listos para contender por el títu-
lo. 

Ya en la primera mitad o en los ini-
ciales minutos, los Gallos del
Querétaro empezaron mejor cuando
al minuto uno el jugador Jordan
Sierra remató a unos metros del
portero Luis Cárdenas y el balón pasó
desviado. 

Después de unos buenos minutos
de los Gallos de Querétaro, en
Rayados existió el reporte de un
lesionado más en el plantel cuando
Alfonso González tuvo que pedir el
cambio luego de una falta de
Federico Lertora que únicamente
quedó en tarjeta amarilla, causando
con esto un problema muscular en
uno de los tobillos de “Ponchito”. 

La Pandilla despertó con remates
de César Garza que fue a las manos
del portero Allison y uno más de
cabeza de Jesús Manuel Corona que
atajó este guardameta, pero los
Gallos cerraron mejor la primera

parte cuando al 41’ de acción el fut-
bolista Jordan Sierra remató desde
fuera del área y el balón únicamente
pasó cerca del arco defendido por
Luis Cárdenas. 

Sin embargo, el segundo tiempo
estuvo más emocionante cuando
primero los Rayados se animaron al
51’ de acción con un remate desde
fuera del área de Omar Govea que
atajó Allison, mientras que después
los Gallos buscaban el gol del triunfo,
pero atrás estaba atento el cancerbero
Cárdenas, quien contó con la suerte
de que al Querétaro se le anulara un
tanto por un fuera de lugar de José
Murillo. 

Cárdenas fue la figura del
Monterrey en dos ocasiones cuando
al 68’ de acción tuvo una doble ataja-
da luego de dos remates de José
Murillo, aunque también después
avisó Rayados con dos dos tiros de
Funes Mori que atajó el portero
Allison y otro más de Víctor Samano. 

Al final, los Rayados aguantaron
el empate y con eso terminaron la
temporada regular del campeonato
mexicano, estando ya enfocados en la
Liguilla. 

Ahora los Rayados tendrán que
esperar a que pasen varias semanas
para conocer a su rival en la Liguilla,
el cual saldrá de los próximos duelos
del play in o antes conocidos como
“repechaje”. 

Monterrey también cerró el torneo con empate a cero.

Rayados terminaron
en el subliderato

Empatan sin goles con 
Gallos y se quedan con 

el segundo lugar del torneo. 

Santos Laguna superó 2-0 al San Luis en tier-
ras potosinas, y con eso aseguraron su lugar en
el play in, en donde buscarán colarse a la
Liguilla. 

Con goles de Félix Torres al minuto 10 y otro
más de Pedro Aquino al 12’, el conjunto de
Torreón se llevó la victoria. 

Los laguneros se levantaron rápidamente de
aquella derrota ante Rayados y hoy ya están cal-
ificados al play in. 

Por su parte, el cuadro del Atlético de San
Luis se quedó en 23 unidades y de igual forma
ya están calificados a la repesca. 

Los sitios finales, y rivales para esta fase de
repechaje se conocerán hoy tras los dos últimos
duelos, donde Cruz Azul recibe al Puebla y
León a Juárez.

Alberto Cantú                                                                

Pumas venció 1-0 a Chivas en la fecha 17 del
campeonato mexicano y con ello terminaron
como cuartos en la contienda nacional.

Con un gol de Gabriel Fernández, Pumas
superó por la mínima diferencia a las Chivas y
con ello llegaron a 28 puntos para ser cuartos
generales, todo esto mientras el cuadro de
Guadalajara se quedó en 27 y con ello los de la
UNAM y los rojiblancos se enfrentarán en los
cuartos de final. 

Ya en la primera mitad, los Pumas de la
UNAM se adelantaron en el marcador cuando
Gabriel Fernández aprovechó un rebote en el
área grande y colocó el balón en el ángulo supe-
rior derecho del arco defendido por el "Wacho"
Jiménez, siendo eso al 11' de acción.

Posteriormente a esto, aunque ya en la segun-
da mitad, Alexis Vega volvió a jugar con Chivas
luego de su reciente indisciplina, pero falló un
penal.

Chivas buscó el empate al 74' de acción cuan-
do el 'Toto' Salvio cometió una mano en el área
grande luego de un tiro libre cobrado por Alexis,

lo cual se marcó como penal para que Vega lo
fallara al 77' luego de una gran atajada de Julio
González.

Al final, Pumas ganó el duelo ante Chivas y
llegarán de gran forma a la Liguilla, en donde
buscarán el título.

Santos está en la repesca.

Amarran
Santos play in 

Pumas aseguró el cuarto lugar

Alberto Cantú                                     

Gabriela López, golfista
mexicana, terminó ayer la ter-
cera de cuatro rondas en el
The ANNIKA driven by
Gainbridge at Pelican de la
LPGA en el cuarto lugar, y
está en la pelea por ganar este

certamen.
López terminó la tercera

ronda de 18 hoyos y lo hizo al
registrar un -13 en el score y
un acumulado de 197, estando
a cinco golpes bajo par (-18)
de la líder, de Kristine
Pedersen.

Por su parte, la mexicana

María Fassi está en la posi-
ción número 54 y ya no aspira
a la victoria en este certamen.

Será este domingo cuando
finalice este certamen de la
LPGA y ahí se verá si la mex-
icana logra remontar la dis-
tancia que tiene con la líder
para hacerse de la victoria.

Se mantiene Gaby López
cuarta en torneo LPGA

Venció por la mínima a las Chivas.

Final aguado

¿QUIÉN SERÍA EL RIVAL DE
TIGRES?

Opción 1: San Luis (Si Puebla no

gana, y León no lo hace por seis goles de

diferencia)

Opción 2: Puebla (Si vence hoy a Cruz

Azul)

Opción 3: León (Si gana por seis goles

de diferencia a Bravos y Puebla no gana al

Cruz Azul)

¿Y DEL MONTERREY?

Rayados deberá esperar al play in para 

conocer a su rival, pues resultará de esta fase.

Igualan Tigres y América en el 
cierre del Apertura 2023,

en un llovido Universitario

L
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12

Equipo JJ GF GC DG Pts.
**América 17 37 14 23 40

**Monterrey 17 27 15 12 33

**Tigres 17 32 18 14 30

**Pumas 17 27 18 9 28

**Chivas 17 22 22 0 27

*San Luis 17 31 26 5 23

*Santos 17 31 34 -3 23

*Mazatlán 17 25 27 -2 22

*Puebla 16 22 24 -2 22

Pachuca 17 16 27 -11 22

Toluca 17 23 19 4 21

León 16 21 21 0 20

** Calificado directo a Liguila  
* Amarraron repesca

A FALTA DE LOS JUEGOS DE HOY...

Santos y Mazatlán están en repesca,

aunque falta definir su posición

Pachuca está en la cuerda floja, pues

si gana León, se quedaría sin play in.

San Luis depende de que Puebla no

gane o que León no golee 6-0 para

quedarse con boleto directo. Si alguno de

ellos lo hace, los potosinos juegan play in.

Puebla califica directo si gana

León avanza de manera directa si

gana 6-0 y  Puebla no gana. Se queda en

el play in si gana por cualquier marcador,

dejando fuera de éste al Pachuca.

LA TABLA DE POSICIONES

La mexicana
es candidata
a ganar hoy
el torneo.

0-0

0-0

1-0

0-2
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VEST IDORES

Robert Dante Siboldi, técni-
co de Tigres, dijo que su equipo
estuvo a la altura frente al líder
del futbol mexicano, en contra
del poderoso América.

Siboldi habló en rueda de
prensa y resaltó muchas cosas
de sus Tigres, quienes en los
96 minutos de juego le compi-
tieron en intensidad a las
Águilas.

"Creo que estuvimos a la
altura del partido en todo
momento y únicamente nos
faltó el gol para coronar un gran
partido", dijo.

Siboldi, quien no quiso salu-
dar a Igor Lichnosky en la pre-
via del duelo luego de las
declaraciones del chileno en
donde dejó mal parado al técni-
co felino al argumentar que este
le orilló a salir de Tigres, prefir-
ió en rueda de prensa no dar
muchos detalles de esa
situación.

"Estoy tranquilo, hay que
seguir trabajando para mejorar
detalles, pero si nos vamos a
resultados sí, a lo mejor después

de Cruz Azul no volvimos a
ganar, pero veo más el fun-
cionamiento, me deja más tran-
quilo", detalló. (AC)

André Jardine, técnico del
América, valoró el empate
frente a Tigres ya que dijo que
los felinos en la Liguilla serán
un rival digno de una semifinal
o final, siendo esto algo que
hace valer todavía más la igual-
ada que sacó su conjunto en la
cancha del Estadio
Universitario. 

El estratega azulcrema sacó
algunas cosas positivas del

resultado ya que no perdió
frente a un rival que segura-
mente se topará en la Liguilla. 

"Fue un partido parejo entre
dos equipos que en calidad
están muy similares, práctica-
mente podría ser un partido de
semifinal o final en la Liguilla",
dijo. 

Eso sí, Jardine no se fue del
todo contento del Estadio
Universitario pese al empate

ante Tigres en la fecha 17 del
campeonato mexicano, todo
esto después de que en sus
declaraciones encontrara algu-
nas cosas por mejorar en su
equipo de cara a la Liguilla. 

"Este América tiene que
evolucionar mucho más, nos
faltó finalización ante Tigres,
mejorar en el último toque,
pecamos en el último pase",
dijo. (AC)

Valora André Jardine el empate

Estuvimos a la
altura: Siboldi

Tigres y América ofrecieron un entretenido duelo.

América supo aguantar los embates felinos, y se mostró peligroso en ocasiones.

APERTURA 2023

Este domingo cerrará la temporada
regular del campeonato mexicano con
dos últimos encuentros.

Cruz Azul enfrentará a las 18:00 horas
al Puebla, llegando ya sin ninguna posi-
bilidad de conseguir su lugar en el play
in, mientras que los camoteros con un
triunfo asegurarían hasta su clasificación
directa.

Más tarde, a las 20:05 horas y en
Guanajuato, el cuadro de León tendrá
que ganar para meterse al play in, todo
esto mientras que los Bravos de Juárez
ya no tienen posibilidades ni ganando de
asegurar repechaje.

Incluso un 6-0 pone a los esmeraldas
directo a cuartos de final, siempre que no
gane Puebla, aunque se antoja muy difí-
cil que los del bajío logre ese marcador
abultado.

Rayados amarró el subliderato en
el campeonato mexicano y Fernando
Ortiz, el técnico del Monterrey, le
dió el crédito total a sus jugadores
por esta situación después del
empate logrado en Querétaro.

Después de la victoria ante los
Gallos en Querétaro, Ortiz habló en
rueda de prensa y valoró el gran

cierre de temporada regular que tuvo
su equipo, aunque eso aún más por la
gran cantidad de lesionados que han
tenido en el semestre.

“Cerramos un campeonato muy
interesante y con una gran cantidad
de puntos, quiero destacar al grupo
de jugadores que yo tengo ya que eso
fue escencial en este cierre de cam-

paña”, dijo.
Ortiz también vio positivo el

parón por fecha FIFA que es previo a
la Liguilla ya que recuperará
jugadores lesionados.

“Nos vienen bien estos 15 días
para recuperar jugadores lesionados,
para seguir trabajando y corrigiendo
cosas”, mencionó.

Da Ortiz crédito a sus jugadores

Fernando Ortiz se mostró complacido con lo logrado hasta hoy.

Dos duelos cierran temporada regular

Real Madrid goleó 5-1 al
Valencia para con ello seguir de
cerca al líder Girona, que venció al
Rayo Vallecano en la respectiva
Liga de España. 

Con goles de Daniel Carvajal,
Vinicius Junior que se mandó un
doblete y otros dos de Rodrygo, el
cuadro merengue se impuso con
facilidad al Valencia, quienes por
cierto descontaron con un tanto de
Hugo Duro. 

A su vez, este resultado ayudó a
que la escuadra merengue llegara a
la cifra de 32 unidades, estando
cerca de un Girona que es líder con
34. 

Por su parte, la escuadra del

Valencia se quedó en 18 unidades
para con ello estar en la décima
posición del futbol español. 

GIRONA SIGUE SORPRENDIENDO
Girona venció al cuadro del

Rayo Vallecano 2-1 y con ello
siguen de líderes en la Liga de
España. 

Con un gol de Dovbyk y otro de
Savio, la escuadra del Girona
remontó un juego que habían inici-
ado perdiendo tras la diana de
García. 

Gran resultado para este
Girona, quienes con 34 puntos
están en la respectiva cima del fut-
bol español.

Rafael Márquez Álvarez, tiene de
líder al Barça Atlétic en la temporada
2023-2024, tras golear a su rival que fue
la escuadra del Sabadell 4-1. 

Con goles de Mbacke, Pau Víctor y un
doblete de Unai, Barça Atlétic venció a
un Sabadell que había descontado con la
diana de Sander. 

Tras este resultado, la escuadra del
Barça Atlétic llegó a la cifra de 23 pun-
tos para que estén de líderes del grupo
uno. 

Aunado a eso, los dirigidos por
Rafael Márquez Álvarez ya tienen un
total de cinco victorias al hilo en esta
temporada. 

CÉSAR MONTES Y ALMERÍA
César Montes no jugó con Almería en

la derrota por marcador de 3-1 en contra
de la Real Sociedad en la Liga de
España. 

Tras este resultado, la escuadra del
Almería continúa con únicamente tres
unidades y están en la zona de descenso.

Fernando Guerrero Ramírez, árbitro
de la Liga MX, le pitó el día de ayer un
partido a Cristiano Ronaldo en la Liga de
Arabia Saudita. 

El “Cantante”, como se le apoda,
dirigió el duelo entre Al Nassr de CR7 y
el conjunto del Al Wahda que acabó con
victoria para el equipo del portugués. 

En ese partido, la escuadra del Al
Nassr ganó el mismo por marcador de 3-
1 y Cristiano Ronaldo se hizo de un gol. 

Guerrero Ramírez no amonestó a
Cristiano Ronaldo, aunque sí a Waleed
Bakshween del Al Wahda. 

Tras este resultado, el conjunto del Al
Nassr llegó a la cifra de 31 puntos para ser
segundos en la Liga de Arabia, estando a
cuatro unidades del líder Al Hilal. 

Héctor Herrera, futbolista mexi-
cano, avanzó en los playoffs de la
MLS con la escuadra del Dynamo
de Houston.

Herrera jugó todo el partido en
el empate de 1-1 entre Dynamo de
Houston ante Real Salt Lake City,
en donde su equipo ganó 4-3 en
penales para avanzar a la semifinal
de la conferencia Oeste.

De hecho, Héctor Herrera dió
un pase para gol en el juego, sien-
do eso en el tanto que marcó Baird
al 28’.

Tras esta situación, este
Dynamo de Houston avanzó de
ronda y en las semifinales
enfrentarán al Sporting Kansas

City del también mexicano Alan
Pulido, siendo eso en los próximos
días, en horario por definir. 

Para desgracia de sus seres queridos y
del deporte en general, un futbolista ha fal-
lecido luego de haberse desplomado en un
partido del futbol de Albania. 

Raphael Dwamena falleció el día de
ayer cuando se desplomó en un partido
entre su club que era el cuadro del Etnatia
frente al equipo del Partizani. 

Real Madrid sigue pegado al líder.

Golea el Real al Valencia

Se desploma en
cancha y muere 

Guerrero le
‘canta’ a CR7

Dynamo de Héctor Herrera 
está en semifinales de la MLS

Fernando Guerrero, aquí con Ronaldo.

Héctor Herrera.

Pone Rafa Márquez en el liderato al Barza Atlétic

Puebla busca una victoria que lo ponga en la Liguilla de manera directa.
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La semana 10 de la NFL va a contin-
uar este domingo y ahí habrá muchos
duelos interesantes como el de Baltimore
en contra de Cleveland. 

Desde Baltimore y al mediodía, los
Cuervos enfrentarán en esta semana 10
de la NFL a la escuadra de los Cafés. 

Partido interesante ya que los dos
equipos pertenecen a la misma división y
los dos tienen récord ganador, es decir,
contienden en la Zona Norte de la
Conferencia Americana. 

Baltimore tiene un récord de siete
ganados por dos perdidos y con ello está
de líder en la citada AFC Norte, mientras
que estos Cafés tienen una marca de
cinco victorias por tres derrotas para ser
terceros en una división en la que tienen
los mismos números que los Acereros de
Pittsburgh y los Bengalíes de Cincinnati. 

La escuadra de Baltimore ocupa de la
victoria para seguir teniendo sus dos jue-

gos de ventaja sobre Pittsburgh,
Cleveland y Cincinnati, mientras que los
Cafés necesitan del triunfo para empezar
a pelear por el liderato de esa división si
es que por ahí tanto Acereros como
Bengalíes tienen derrotas en sus juegos
de hoy. 

Por esta situación es que el Baltimore

ante Cleveland de hoy al mediodía es
más atractivo que nunca y eso haría creer
que habrá un gran encuentro en los cua-
tro cuartos y en el emparrillado de los
Cuervos, en donde con este juego se dará
continuidad a la semana 10 de la NFL
que inició el jueves pasado, en la cual
Chicago derrotó a Carolina.

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren, condujo el
histórico auto de McLaren con el
que Lewis Hamilton ganó el
Mundial de Pilotos en la Fórmula 1
del 2008. 

O’Ward manejó el día de ayer el
monoplaza M7C-1 de la escudería
McLaren y lo hizo en el Velocity
Invitational de Sonoma,
California.

Como una forma de subirse
pronto a otro coche de Fórmula 1,
ya que lo hará con el McLaren de
Óscar Piastri en la práctica libre
número uno en el circuito de Yas
Marina que será previa al Gran
Premio de Abu Dhabi del próximo
26 de noviembre, ahora O’Ward
condujo el auto del 2008 con el que
Lewis Hamilton le dio al equipo de
Wooking su último Mundial de

Pilotos en la Fórmula 1, el de hace
ya 15 años. 

Cabe señalar que O’Ward ten-
drá el próximo 24 de noviembre y
en el circuito de Yas Marina, esa
posibilidad de conducir el mono-
plaza de McLaren de este año en la
Fórmula 1, haciéndolo en la prácti-
ca libre número uno de ese día, que
es previa al Gran Premio de Abu
Dhabi, la cual será la última car-
rera de esta temporada en la cate-
goría reina del deporte motor. 

Y todo esto lo hace O’Ward
para irse acoplando más a los
coches de Fórmula 1, categoría a la
que podría llegar en cualquier
momento tras lograr en este año la
Superlicencia luego de terminar
como cuarto en el Campeonato de
Pilotos de la IndyCar en la tempo-
rada anterior.

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing, dijo que su
principal objetivo para el próximo año es
el de ser campeón del mundo de la
Fórmula 1. 

Después de no conseguirlo en esta
temporada, ahora Pérez trazó su princi-
pal meta para el 2024, siendo esa la de
vencer a Max Verstappen y ganar el
Mundial de Pilotos, lo cual luce difícil en
todo sentido. 

“Será el objetivo del próximo año. Lo
vamos a pelear una vez más y espero que
sea una pelea de principio a fin y que
podamos aprender de lo que hicimos esta
temporada”, dijo Pérez en charla con
ESPN. 

A lo máximo que aspira Sergio Pérez
este año es a terminar como segundo en
el Mundial de Pilotos de la Fórmula 1.
Actualmente tiene 32 puntos de ventaja
sobre Lewis Hamilton en este sentido. 

El mexicano volverá a correr en la
Fórmula 1 cuando participe en el Gran
Premio de Las Vegas del próximo
domingo. 

Los Celtics de Boston mantu-
vieron anoche su gran paso en la
temporada regular de la NBA, y
todo eso tras vencer a los Raptors
de Toronto.

Ahora este cuadro de los Celtics
de Boston se impuso a los Raptors
y concretaron eso por un marcador
final de 117 puntos a 94.

Jaylen Brunson, con un total de
29 puntos, fue el jugador que más
generó para los Celtics en este
duelo, mientras que Paskal Siakam
lo fue en los Raptors con 17
unidades.

Tras este resultado, Boston
llegó en esta temporada a una
marca de siete victorias por dos
derrotas, mientras que los Raptors
ahora tienen un récord de cuatro
victorias por cinco derrotas.

VOLVERÁ A MÉXICO 
Después del éxito que fue el duelo

en la capital del país entre los Hawks
de Atlanta y la escuadra de Magic de
Orlando, finalmente la NBA ha toma-
do la decisión de volver a México
para el 2024.

Adam Silver, comisionado de la
NBA, confirmó esta situación y se
comprometió a traer un partido del
mejor baloncesto del mundo al país
mexicano en el año entrante.

“Las opciones son muy altas de
volver la próxima temporada. No sé si
uno o dos partidos. Nuestro calen-
dario es muy complicado, tenemos
que resolver muchos pendientes con
el calendario. Definitivamente volver-
emos. Ya pasé de ‘opciones muy
altas’, a definitivamente”, declaró
Silver en conferencia de prensa.

Por las lluvias de ayer en la
Sultana del Norte, los dos jue-
gos de ese día entre Sultanes
ante Mayos de Navojoa en la
temporada regular de la Liga
Mexicana del Pacífico se han
aplazado nuevamente.

Será hasta hpy cuando
se realicen dos de los tres

juegos de la serie en el
estadio Monterrey, comen-
zando todo en punto de las
16:00 horas.

Hasta estos momentos, los
Sultanes de Monterrey regis-
tran una marca en temporada
regular de nueve victorias por
12 derrotas. (AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL y
los Borregos Salvajes de Tec de
Monterrey ya tienen rivales para las
semifinales de la Liga Mayor de la
Onefa. 

Auténticos, que viene de vencer a
Pumas Acatlán en la serie de los cuartos
de final, jugará el próximo viernes en el
Gaspar Mass de la UANL y enfrentará a
las 19:30 horas al equipo de Pumas CU. 

Más tarde, ya el próximo sábado y a
las 19:30 horas, los Borregos Salvajes
del Tec de Monterrey enfrentarán en la
otra semifinal y como locales al equipo
de los Leones de Anáhuac. 

Los dos equipos regios, de superar esa
ronda, se enfrentarán en la final de la
Onefa y volverían a disputarse el título
del futbol americano y universitario de
México como sucedió en noviembre del
2022. 

En ese momento, los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey se coro-
naron sobre los Auténticos Tigres en el
Gaspar Mass de la UANL. (AC)

Ayer terminó el tercer día de la
primera ronda del Concurso de Salto
Internacional en el Club Hípico La
Silla en Monterrey con el francés
Dermon Lennon figuró como uno de
los ganadores en la categoría CSI2
1.35, haciéndose de la victoria con el
equipo Maestro Dobel México.

El mexicano Nicolás Pizarro, pese a
que no se hizo del podio en la categoría
CSI2 1.40 m, aún así tuvo una buena

actuación y la gente se lo reconoció.
Otra ganadora terminó siendo

Xaviera Maurer, quien también deleitó
al público regio con su sólida
actuación.

Cabe señalar que este Concurso de
Salto Internacional en Monterrey
seguirá este domingo, aunque también
desde el próximo jueves hasta el 19 de
noviembre con la segunda y última
etapa. (AC)

El piloto regio aspira a ocupar un asiento en  F1 en 2024.

Conduce O’Ward
coche de Hamilton 

Cuervos y Cafés atraen  
en semana 10 de la NFL

MÁS ACTIVIDAD PARA HOY 

N. Inglaterra vs Indianápolis 

Pittsburgh vs Green Bay 

Jacksonville vs San Francisco 

Minnesota vs Nueva Orleans 

Cincinnati vs Houston 

Tampa Bay vs Tennnesse 

Cargadores vs Detroit

Arizona vs Atlanta 

Dallas vs Gigantes 

Seattle vs Washington 

Las Vegas vs Jets 

Cleveland y Baltimore prometen un gran partido.

Insiste Checo en ser campeón en 2024

Celtics venció ayer a Raptors en un emocionante encuentro.

Boston sigue con su
gran paso en la NBA

Pumas y Leones, rivales de Tigres y Borregos
En semifinales de la Onefa

Dermon Lemon dio un buen espectáculo ayer.

Triunfa Lemon en Concurso 
de Salto Internacional

Pumas CU venció ayer a los Borregos Puebla.

Tláloc no deja jugar a Sultanes y Mayos

Sergio Pérez continúa con sus ilusiones en la categoría reina.
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El Universal                                     

El actor Thor Björnsson, quien

interpretó a La Montaña en la

serie Game of Thrones está

viviendo un momento muy difícil

junto a su esposa Kelsey Henson,

la pérdida de su hija, quien sufrió

un aborto espontáneo.

La pareja compartió fotos del

doloroso momento como fami-

lia y también instantáneas de la

bebé a la que llamaron Grace

Morgan Hafthorsdottir, nacida

el 8 de noviembre, a las 21

semanas. El también atleta y su

pareja acompañaron las ins-

tantáneas con un desgarrador

mensaje en común:

“Con gran dolor anunciamos

el nacimiento de nuestra hija,

Grace Morgan Hafthorsdottir,

nacida el 8 de noviembre a las

21 semanas y media de gesta-

ción. Después de una notable

disminución en el movimiento

descubrimos que su corazón

había dejado de latir”, expresa-

ron en el inicio de su mensaje.

Los dolidos padres describie-

ron la belleza de su hija, quien

tenía pestañas y cejas rubias,

además de una linda sonrisa.

“Las palabras no pueden

describir nuestro dolor por

esta pérdida o nuestra felici-

dad por poder pasar tiempo

con nuestra hija. Ella es abso-

lutamente hermosa, con pes-

tañas y cejas rubias y una

pequeña sonrisa para mamá y

papá. El amor que sentimos

por ella es abrumador”.

Finalmente, la pareja confesó

el dolor que sienten por la pér-

dida y los sueños rotos que se

quedan tras la ausencia de quien

sería su segundo hijo.

“El dolor que sentimos estará

con nosotros para siempre, pero

también el amor. Todas nuestras

esperanzas y sueños para ella

nos han sido arrebatados, pero

sé que estaré con ella otra vez.

Su espíritu vive a través de

nosotros y sus hermanos. Les

pedimos que respeten nuestra

privacidad en este momento

mientras lamentamos esta inso-

portable pérdida. Gracias a

todos por sus amables palabras

y apoyo”.

El Universal                                     

Belinda vivió un momento

muy especial la noche del

pasado viernes en Guadalajara

al reencontrarse con sus com-

pañeros de la telenovela

Cómplices el rescate y Amigos
por siempre, proyectos infan-

tiles con los que comenzó su

carrera hace 23 años.

La cantante y sus compañe-

ros estuvieron por separado en

el escenario de los 2000 Pop

Tour, y aunque se especuló

que tal vez podrían cantar jun-

tos, esto no ocurrió, pues Beli

ofreció su show por separado

luciendo un sensual body de

encaje color negro, mientras

que sus colegas, incluido

Martín Ricca y Daniela Luján,

aparecieron en el escenario en

otro momento.

Hace unos días, Martín

Ricca dijo que aún no sabían

si cantarían juntos, lo que era

un hecho es que tanto Belinda

como ellos estarían en el con-

cierto de Guadalajara, lo cual

sí ocurrió, y ambos momentos

del show enloquecieron a los

fans que en redes admiten, sí

les hubiera gustado la sorpre-

sa de verlos a todos juntos

sobre el escenario.

¿Y DANIELA LUJÁN?
En redes sociales circulan

videos del reencuentro que

tuvo Belinda con sus excom-

pañeros de telenovelas

Amigos por siempre y

Cómplices al rescate, Martín

Ricca y Fabián Chávez, se

mostraron muy contentos e

intercambiaron abrazos y

palabras con la intérprete de

Sapito, quien hasta lloró de

la emoción.

Más allá del gusto que ha

causado este momento para

los fans, muchos se pregun-

tan por qué no aparece

Daniela Luján, quien sí cantó

esa noche con sus compañe-

ros; algunos especulan que

las intérpretes decidieron

evitarse, lo que revivió la

supuesta rivalidad que en

algún momento se dice hubo

entre ellas.

Cuando a Daniela Luján le

propusieron integrarse a

Cómplices al rescate porque

la producción ya no contaría

con Belinda para el cierre de

la historia, Luján no dudó en

aceptar el reto, recuerda que

fue muy estresante y le preo-

cupaba que el público la

recharazara, cosa que no ocu-

rrió, pues los fans la recibie-

ron muy bien y tuvo una

racha de éxito gracias a esa

participación.

Aunque ambas han dicho

que no existe rivalidad, fans

no quitan el dedo del renglón,

y la ausencia de Luján en el

reencuentro de anoche está

dando de qué hablar.

MONTERREY, N. L.  DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DEL 2023

La cantante tuvo un emotivo reencuentro.

El Universal                                     

Selena Gómez se vio envuelta

en la controversia sobre el con-

flicto Israel-Palestina cuando

expresó su deseo de poner fin a

la violencia y destacó la impor-

tancia de proteger a los niños

afectados por el conflicto. Sin

embargo, esto generó confusión

entre los internautas que espera-

ban una postura más clara y

contundente de la artista, cono-

cida por abordar temas sociales.

“Necesitamos proteger a

todas las personas. Lo siento si

mis palabras no son suficientes.

No puedo apoyar que personas

inocentes resulten heridas. Eso

es lo que me enferma. Desearía

poder cambiar el mundo, pero

esta publicación no lo hará”,

escribió el 31 del mes pasado en

una historia de Instagram. 

Las declaraciones surgieron

pocos días después de que el con-

flicto en el Medio Oriente tomara

un nuevo giro con la incursión

del grupo terrorista Hamás en

Israel, desencadenando muertes y

secuestros de civiles.

Tras el post, Rare Beauty, la

empresa de cosméticos de la

famosa, emitió un comunicado

que insinuaba apoyo hacia

Palestina, detallando la crisis

humanitaria en Gaza y mencio-

nando la pérdida de vidas pales-

tinas en los ataques israelíes.

Se compartió una imagen con

el texto “Crisis humanitaria en

Gaza”, dejando en claro que no

respaldaban ni aprobaban lo que

ocurría en el lado palestino y

reconociendo las acciones de

Israel en la zona para enfrentar

al grupo terrorista Hamás.

Si bien se sabe que ha habido

miles de víctimas tras el ataque

del pasado 7 de octubre en

Israel, Rare Beauty estableció

claramente su postura, afirman-

do: “Miles de civiles palestinos

inocentes han muerto en ataques

aéreos israelíes, y millones de

civiles han sido desplazados, sin

acceso a alimentos”.

Acusan a Selena Gomez de ‘cobardía’

La señalan por no dar una

‘postura clara’ sobre el con-

flicto Israel-Palestina.

Llora Belinda en reencuentro de Cómplices al rescate

Thor Björnsson compartió en redes que su esposa sufrió un

aborto espontáneo.

Informa actor de Game of
Thrones la muerte de su hija

El Universal                                    

El actor Dwayne Johnson, tam-

bién conocido como “La

Roca”, sorprendió al revelar

que ha sido abordado por

varios partidos políticos con la

propuesta de postularse para la

presidencia de Estados Unidos

en las próximas elecciones.

En una reciente entrevista,

compartió que una encuesta

realizada en 2021 indicó que el

46 por ciento de los encuesta-

dos consideraría votar por él.

En el podcast What Now?,

La Roca expresó: “Fue algo

importante, y totalmente sobre-

venido. Me trajeron la encuesta

y también todo el estudio que

habían hecho sobre mí”.

El actor se sintió conmovido

al ser considerado por la

¿PARA 
PRESIDENTE?

LA ROCKA...

audiencia, convenciendo a casi

la mitad de los 30 mil ciudada-

nos encuestados.

A pesar de tener un posible

respaldo y el apoyo de figuras

políticas influyentes (cuyos

nombres no reveló), el protago-

nista de Black Adam aclaró que

no tiene intenciones de ingresar

a la política ni buscar un pues-

to presidencial.

Johnson comentó: “La ver-

dad es que todo fue muy surre-

alista, porque ese nunca ha sido

mi objetivo. Mi objetivo nunca

ha sido estar en política. De

hecho, hay muchas cosas de la

política que odio”.

Hasta el momento, el famo-

so no ha hecho más comenta-

rios en las redes sociales res-

pecto al tema.

El actor Dwayne Johnson dijo que

varios partidos políticos lo han

buscado para contender.



"Solo vivirse". Asegura Maritza M.
Buendía en su novela Cielo Cruel, publica-
da por Alfaguara del grupo Penguin
Random House, en México, en junio de
2023. Y esa es la historia que desarrolla. Un
grupo de mujeres amorosas y tres varones
dispuestos que tejen sus vidas, sus emo-
ciones y lo que significa estar vivo entre el
éxtasis y la vida cotidiana, en una ciudad de
cantera, calles angostas y museos famosos,
llamada Cielo Cruel, nombre que podría ser
una marca registrada y donde el amor pinta
algunas puertas del color de los sueños.
"Negarse al amor es una manera de pisotear
el derecho a la vida". No digan que no.

Mar, a quien le han dicho que su nombre
es de villana, cuenta su historia y la de su
familia. Su abuela Belén tan especial en su
biografía, su bisabuela Longina siempre
presente y su madre Gloria que le revela lo
importante que es el sexo en la vida sin
decirle una palabra. Mar crece temiéndole a
terribles lestrigones que habitan bajo la
alfombra de su habitación donde sabe que
hay un sótano, donde escudriñando encon-
trará una antigua valija que dará cuerpo a
su tía abuela Margarita, que un día conoció
a Sergio y se convirtió en su amante. En
esta novela, todas las tardes son suaves, el
sol no cuenta y el clima es el que deciden
los cuerpos. Que les quede claro, expresa la
autora, "hablar del amor no es hacer el

amor". Y usted que ha vivido tantos
momentos cálidos, comprende que hay
conversaciones que acaban donde
empiezan. "El enamorado es un ser subver-
sivo". Órale, y ustedes que han hecho tan-
tas revoluciones, dominan la semántica de
este enunciado que entra por un oído y
jamás sale por el otro, y bien saben que la
que busca encuentra.

Maritza nació en Zacatecas, una de las
ciudades más bellas de México, y es parte
de las escritoras que mejor expresan las
emociones más puras de las personas en
edad de merecer. 

Cielo Cruel es una novela de personajes
completos, que no temen ejercer el deseo
por el otro, por la otra. Está escrita con
absoluta fineza, prueba de que Buendía
requiere de unas cuantas palabras para con-
tar una historia donde lo más sobresaliente
son los cuerpos en pleno gozo. Así que no
tema imaginar a Alejo, ese joven que es
placer en sí mismo pero que guarda un
temor, que ya verá usted como lo resuelve.
Avance rápido en la lectura para que pueda
ver las piernas de Mar, esa joven que cono-
ció el mar a los 18, algo que deseaba desde
niña, y supo que era un espejo irrompible.
Gloria, Soledad y Fernando los dejarán
anonadados, pero no es culpa suya, sino de
ese muro que oprime nuestras cabezas y lo
vemos de vez en cuando. ¿Severino y

Belén? Serán suyos, sobre todo de los que
saben que en el amor, las treguas tienen
nombres más lindos que las estrellas del
sur.

Puede ser que usted piense que Mar es
un modelo de mujer y nadie se opondrá, y
menos Alejo, que un día la escuchó, vio sus
piernas y pensó que el mundo era pequeño
y se podría representar por un nueve, mien-
tras ella disertaba sobre Boticelli y
Stendhal y recordaba a Pedro Coronel y a la

chispa de la vida. ¿Saben que Mar colec-
cionaba no-maridos? Invertía millones y
asistía a congresos en regiones ignotas
donde una chica podría cabalgar en un toro
o acariciar una reproducción del David.
Aunque siempre obtenía productos pere-
cederos, le encantaban los intercambios. 

En fin, Cielo Cruel es una novela para
leerse, mensajear con las amistades y afir-
mar que vivir es un don que no debe que-
marse en infiernitos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Agustín Acosta

y Bello

(Matanzas, 1886 - Miami,
1976) Escritor cubano
perteneciente al grupo de
poetas del posmodernismo de
la década de 1920, que
anticipó en cierta medida las
agitaciones artísticas y
sociales del decenio posterior.

Se doctoró en derecho civil
y se estableció como notario
en la ciudad de Jagüey
Grande (Matanzas). 

Después de padecer un
encarcelamiento bajo el régi-
men de G. Machado, que le
mantuvo inactivo durante un
tiempo, con el cambio de
gobierno fue nombrado gob-
ernador provisional de
Matanzas (1933-1934). 

Desde entonces ocupó var-
ios cargos políticos, al tiempo
que participaba en diversos
periódicos y revistas como
Letras, El Fígaro, Diario de la
Marina, El cubano libre, Ariel
y Archipiélago entre otros.
Dejó el país en 1973.

En cuanto a su actividad
literaria, además de las colab-
oraciones citadas, cabe men-
cionar sus ensayos y
biografías que permanecen
aún inéditos, sobre Ch.
Baudelaire, A. de Lamartine y
P. Verlaine entre los más
destacados. Con Ala (1915) y
Hermanita (1923) inauguró
sus publicaciones, que con-
tinuaron en 1926 con La
zafra, poemas sobre el trabajo
rural alejados de la bucólica
al uso y que denunciaban la
explotación económica sufri-
da por los campesinos.

Acosta apostó por la estéti-
ca del posmodernismo, sin
integrarse a ninguna de las
corrientes vanguardistas que
lo siguieron. Un ejemplo de
ese rigor formal es "La mise-
ria divina", que pertenece al
libro de madurez Los camel-
los distantes (1936). Otras
obras posteriores fueron Últi-
mos instantes (1941), Las
islas desoladas (1943), Jesús
(1957) y Caminos de hierro
(1963).

El periódico es una tienda en
que se venden al público las pal-
abras del mismo color que las
quiere.

Honoré de Balzac

No existe la libertad, sino la
búsqueda de la libertad, y esa
búsqueda es la que nos hace
libres

Carlos Fuentes

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

DE NUBES Y CIELO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Don Alonso colocó la silla de montar
en su caballo favorito: un ejemplar pura
sangre de 90,000 dólares llamado Soifo.
Luego de ensillarlo, lo sacó de las cabal-
lerizas y caminó junto a él hasta la pista,
en su rancho privado en Bosques de
Chapultepec. Trepó de un solo salto para
su paseo vespertino de los sábados. El
hombre, casi cumplidos los cuarenta,
llevaba sus botas Lucchese y un som-
brero Louis Mariette, conocido como “El
sombrero del amor”. A simple vista, era
obvio que don Alonso tenía todo en la
vida: Amigos que lo vacilaban de vez en
cuando, una mansión decorada al estilo
oriental, su enorme cava de whiskeys de
colección, autos clásicos y dos yates
siempre esperándolo en las playas de
Florida y Cozumel. Curiosamente, solo
tenía una duda, a pesar de sus casas de
verano y sus viajes a los lugares más
recónditos del mundo, solo una duda.
¿Le faltaba lo que llevaba sembrado en la
cabeza: el amor sincero de amigos y su
pareja? ¿Recibía el amor y la amistad
desinteresadamente o los compraba?
¿Conocía el verdadero amor?

Había hecho su fortuna como ban-
quero. Siempre realizó de manera excel-
sa su trabajo. Si Dios le dio diez pesos, él
hizo otros diez con ellos. Y aunque no
había obtenido las mejores notas en la
universidad, contó con el carisma
requerido para sembrar la seguridad
necesaria en sus primeros clientes,
quienes le confiaron sus ahorros para
invertirlos. Y tuvo mucho más que buena
suerte, “un olfato fino para obtener
rendimientos”, decía él. La murmuración
en los círculos de los más ricos sobre sus
resultados bancarios le trajo un número
cada vez mayor de gente asidua a su
negocio. Pronto contrató gente más estu-
diada que él y su empresa fue creciendo
como meteoro que recorre el espacio a
cuarenta kilómetros por segundo: en un
período de quince años engrandeció
hasta convertirse en uno de los escasos
diez bancos con representación a escala
nacional. El más pequeño, pero en todo
el territorio, al fin y al cabo.

Ese sábado, trotando con su querido
pura sangre, sintiendo que volaba por el
aire, regresó a sus pensamientos de la
semana. El contrato con el despacho de
abogados que le ayudaría a extender sus
actividades bancarias a la Argentina. Ya
había formado el equipo de admin-
istradores que estaba realizando la
planeación. Entonces dio vuelta a la
curva sur de la pista cuando sintió un
dolor en el pecho, justo del lado izquier-
do. Su intuición comenzó a arrebatarle la
paz como una piedra pesada de ansiedad.
Completó una vuelta al óvalo sur de la
pista con su alazán y el dolor se intensi-
ficó: además de que comenzó a aparecer
también en la espalda. Decidió devolver
el caballo a la caballeriza. 

Buscó inmediatamente a su mujer por
celular: la aflicción comenzaba a incre-
mentarse con rapidez. Su chofer le había
pedido el día libre; así es que ella fue
quien pasó a recogerlo al rancho. Para
cuando arribó, el mal también apareció
en la cabeza.

En media hora llegaron al área de
urgencias del hospital. Lo ingresaron en

camilla porque no podía sostenerse en
pie. Lo acomodaron en su cama de
cubículo y prontamente una enfermera
arribó para tomarle la presión, mientras
otra le limpiaba el área del codo interno
del otro brazo, con alcohol: introduciría
una aguja dentro de la vena para llenar
tres tubos con sangre. Inmediatamente
después fue trasladado al área de ecocar-
diogramas transesofágicos. Media hora
más tarde, al ver los resultados, su médi-
co ordenó una tomografía del tórax y una
angiografía por resonancia magnética.
Lo trasladaron a las áreas correspondi-
entes. Su esposa, una mujer espléndida-
mente arreglada y de treinta años, diez
años menor que él, aguardaba en una sala
de espera, sin tener noticias sobre lo que
sucedía.

Don Alonso, como lo llamaban las
mujeres que ayudaban con las tareas
domésticas en su mansión, comenzó a
tener sed: ahí, recostado en la camilla. La
enfermera tenía instrucciones precisas de
no proveerla si la solicitaba, por si acaso
fuera necesaria una operación de emer-
gencia. Y a él, la boca se le secaba como
el desierto del Sahara, como el Valle de la
Muerte. Sus labios, carnosidad fresca de
ilusiones verbales para sus clientes, se
habían convertido en materia totalmente
reseca. Estaba enojado y dispuesto a
pagar treinta mil dólares, en ese instante,
por un vaso pequeño de hielo seco,
poroso y arrugado, pero lleno de agua.
¿Podría sobornar a la enfermera? A estas
alturas de la vida, ¿qué le era imposible
comprar con dinero? Hasta amistades y
esposa, quizás…

La enfermera arribó a su cubículo y
corrió la cortina. Ahora podía ver un
espacio grande del área de urgencias.
Notó al resto de pacientes en sus camil-

las. Y entonces, recostado, pensó: ¿en
qué era diferente a ellos?

Llegó el médico. La arteria aorta se
había desgarrado. Le quedaban un par de
horas. ¿Por qué había pasado eso? Ni si
quiera obtuvo una respuesta concreta.
¿Quién heredaría sus posesiones? No
decidió gastar mucho tiempo en ello. Le
trajeron el vaso de agua y lo bebió despa-
cio, buscando con la mirada una ventana
que diera hacia algún jardín con un árbol
y un pájaro cantando, pero todo a su
alrededor era pared blanca: concreto
duro pintado de lo que serían sus nubes y
su cielo.

CUENTO PARA MI PADRE

OLGA DE LEÓN G.
Iniciaban los años de la década de

1940, el mundo aún seguía convulsiona-
do con las disputas internas de algunos
países, las abismales diferencias
económicas y la Segunda Guerra mundi-
al. La ambición y el hambre de poder y
dominio de unos sobre otros era el signo
de los tiempos. Mientras en México
pareciera que iniciaba un avance hacia la
democracia, la justicia y defensa de los
derechos de los más desposeídos, cuando
hasta en uno de los estados menos rev-
olucionarios del norte, la influencia del
cardenismo había hecho nido en la
Universidad. Se formó una sociedad de
estudiantes de izquierda que pronto
verían apagarse sus ideales de democra-
cia, justicia, ciencia y verdad por encima
de los valores y credos de la Iglesia y el
poder del capital más fuerte de México,
entonces y aún ahora.

Estudiaba mi padre Derecho en
la Universidad, trabajando y ahorrando
había terminado su secundaria y continu-
ado con el bachillerato. Pocos años más

tarde se casaría con mi madre, ya habien-
do terminado sus estudios de la licen-
ciatura, ya casado terminaría su Tesis y
presentaría el examen profesional…

Luego llegamos nosotros, los
hijos. Y sus sueños, entonces, fueron
naciendo de las expectativas que le
dimos, cada uno distintas, pero en todo
caso, cada una resultó como él lo imag-
inaba. Fue un padre de gran visión y
conocimiento certero y objetivo de las
capacidades de sus hijos… Aún niños,
algunos, otros adolescentes, y un par de
incipientes jóvenes que no alcanzó a ver
de mayores…

Padre, esta, ya ha sido una muy
larga introducción a la carta-cuento que
hoy quiero escribirte. Quiero creer con
toda la fuerza de mi espíritu, que tú
sabrás entenderme; pero, sobre todo,
¡que podrás leer estas líneas! Qué pen-
samiento más loco, para alguien que se
dice “libre pensadora” (por la Gracia de
Dios, ¡claro!). En fin, va mi carta-cuento:

Querido padre:
¡Todos estamos bien! Sí, así es,

en términos generales, con los naturales
bemoles en nuestros achaques de salud,
dada la edad con que ya contamos todos
tras cincuenta y tres años de tu partida y
cuarenta y nueve de la de mamá, que
confío siga a tu lado y bajo tu cariño y
cuidados.

¡Cuánta falta nos hiciste, nos hicieron
ambos! Y nos sigues haciendo, especial-
mente en estos momentos, en los que una
ventana de esperanza para no heredar
problemas a nuestros hijos abrió uno de
los hermanos. Pero, por irrisorio o
increíble que parezca, uno o no sé si dos
de nosotros seis, puso el frijolito entre los
maíces y hace imposible que el único
bien relativamente mayor que conserva-
mos, mismo que forjamos los mayores
con mucho esfuerzo con lo que tú pudiste
dejarnos y nosotros cuidamos que nues-
tra madre tuviera tranquilidad... 

Ahora, a casi cincuenta años de su
partida, cuando parecía que habría con-
senso para finiquitar ese bien, dejando a
buen resguardo a nuestra hermana, que
allí vive y que podrá seguir viviendo por
toda su vida en la misma casa, pero con
una parte equitativa de esa venta para
cada uno de los otros hermanos, alguien
puso requisitos imposibles de conciliar.

Me pregunto: ¿si seis hijos no pueden
ponerse de acuerdo, podrán hacerlo los
nietos? No, por supuesto que no. Solo les
estaremos heredando un problema irreso-
luto.

Gracias por todo lo que nos diste
durante tus pocos años entre nosotros,
como padre. Tu vida fue ejemplo para mí
y segura estoy que para el resto de mis
hermanos igual. A nosotros nos toca
ahora rendir verdadero homenaje a tu
memoria y a la de nuestra santa madre,
mujer que sufrió de niña y de joven la
negación de sus padres, pero que tuvo
mucho amor de parte de la que, siendo su
abuela, fungió como amorosa mamá.

Que la cordura, la razón y el bien para
todos nosotros triunfe en la decisión de
“no dejar problemas a los hijos”, para
quienes los tenemos, y disfrutar de una
regalía pequeña más, ahora que tanto la
necesitamos todos.

“Óyeme tú mi hijo, que te lo digo a ti,
mi hermano”.

Elmer Mendoza

Hay cartas de amor que
no necesitan escribirse

El ascenso de las almas



Cuenta la historia que un día, un joven
llegó a la plaza del pueblo proclamando
tener el más hermoso corazón; la gente lo
empezó a rodear para conocer su corazón
perfecto. En efecto, en él no había ni mar-
cas, ni defecto alguno; lleno de vida latía
con gran ritmo y vigor. Las personas admi-
radas le aplaudían, pues estaban de acuer-
do que jamás habían visto un corazón tan
bello.

Mientras el joven se sentía orgulloso de
poseerlo y de ser admirado, un anciano se
abrió paso entre la multitud afirmando:
“sin embargo, tu corazón no es tan bonito
como el mío” y ante todos descubrió su
corazón que, aunque latía con gran vigor,
estaba lleno de cicatrices, de pedazos
removidos en que se colocaron trozos de
otros corazones que no correspondían al
fragmento retirado, y de huecos que no
habían sido reemplazados.

El muchacho, pensando que se trataba
de una mala broma le dijo: “mi corazón es
un corazón intacto, mientras el suyo está
lleno de cicatrices y agujeros”.

Entonces el viejo, sin perturbarse, les
contó a los presentes el significado de cada
cicatriz, como entregaba en su vida peda-
zos de corazón que muchas veces eran
sustituidos por trozos de otro corazón
como señal de un amor correspondido;
mientras que los huecos, representaban las
ausencias, o los había regalado a quienes
lo necesitaban, y aunque dolían, man-
tenían, a pesar muchas veces de la ingrati-
tud, la esperanza y el recuerdo del amor
entregado. ”Mi corazón está lleno de huel-

las de quienes he amado en el caminar por
la vida, y jamás lo cambiaría por tu
corazón perfecto”.

El cuento narra como el joven lleno de
lágrimas, arranca un pedazo de su corazón
para entregarlo al anciano que a su vez
correspondió dándole un pedacito del
suyo.

En una época en que la ausencia de
amor ha provocado grandes injusticias en
nuestro país y en el mundo entero, quizá
no podamos solucionar todos los proble-
mas que nos rodean, pero tampoco per-
manecer indiferentes… podemos entregar
nuestro corazón, símbolo del amor que
somos capaces de dar, a aquellos que nece-

sitan de un consuelo, una ayuda material o
una oración y darle así, un sentido trascen-
dente a nuestra existencia.

Entregar el corazón a los nuestros, a
nuestra familia, a nuestro entorno, que
nuestro corazón sea feliz y no temeroso
frente a la oportunidad de servir, de dar, de
trascender dejando un poco de nosotros en
quien cruce nuestro camino, o aún mejor,
salir al encuentro de quienes nos necesitan.

Este cuento termina diciendo:
“Como debe ser triste pasar la vida con

el corazón intacto”
Mientras que el Papa Francisco nos

dice: “Un corazón libre es un corazón
luminoso que ilumina a los demás…”
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR
Algunas mujeres esperaban que

la reciente asamblea del Sínodo de
los Obispos les abriera las puertas
no sólo al diaconado, sino al pres-
biterado y demás. Recordemos que
aún no es el momento de tomar
decisiones, sino de escuchar prop-
uestas que llegan de todo el
mundo, de personas de muy difer-
entes culturas y orientaciones
teológicas y pastorales. Se siguen
analizando opiniones sobre este y
otros temas. Cuando, en octubre de
2024, se concluya la segunda
sesión del Sínodo y se entreguen
las propuestas al Papa, él, con la
autoridad que le viene del mismo
Jesús, nos indicará el camino a
seguir. Que el Espíritu Santo lo ilu-
mine.

He tenido oportunidad de tratar
a muchas mujeres, a muchas reli-
giosas, y ninguna me ha insistido
en que tienen derecho a asumir el
ministerio diaconal o presbiteral.
Son mujeres ejemplares y heroicas
en su servicio apostólico y pas-
toral. Se sienten realizadas con lo
que hacen y no están esperando
otra cosa. Sin embargo, es nece-
sario seguir discutiendo este tema
con toda libertad, para que, juntos,
encontremos lo que Dios quiere
para su Iglesia. Otras denomina-
ciones protestantes han dado este
paso, y no por ello la evange-
lización ha avanzado mucho en sus
países. El actual Código de
Derecho Canónico permite que
puedan bautizar y presidir matri-
monios, así como otros muchos
servicios; sólo hace falta ponerlo
en práctica.

¿Qué se dijo en el Sínodo sobre
este asunto? Comparto algunos
puntos.

DISCERNIR
Convergencias en que todos

estuvieron de acuerdo:
“Fuimos creados varón y mujer,

a imagen y semejanza de Dios.
Desde el principio, la creación
articula unidad y diferencia, dando
a la mujer y al hombre una natu-
raleza, una vocación y un destino
compartidos y dos experiencias
distintas de lo humano. La Sagrada
Escritura da testimonio de la com-
plementariedad y reciprocidad de
la mujer y el hombre. Jesús consid-
eró a las mujeres sus interlocu-
toras.

En Cristo, mujeres y hombres
están revestidos de la misma dig-
nidad bautismal y reciben por igual
la variedad de los dones del
Espíritu. Hombres y mujeres están
llamados a una comunión caracter-
izada por una corresponsabilidad
no competitiva, que debe encar-
narse en todos los niveles de la
vida de la Iglesia.

Pedimos a la Iglesia que crezca
en su compromiso de comprender
y acompañar pastoral y sacramen-
talmente a las mujeres.

Las mujeres constituyen la
mayoría de los fieles y a menudo
son las primeras misioneras de la fe
en la familia. Las mujeres con-
sagradas, en la vida contemplativa
y apostólica, constituyen un don,
un signo y un testimonio de funda-
mental importancia entre nosotros.

María de Nazaret, mujer de fe y
madre de Dios, sigue siendo para
todos una fuente extraordinaria de
sentido desde el punto de vista
teológico, eclesial y espiritual.

Muchas mujeres expresaron su
profunda gratitud por la labor de
sacerdotes y obispos, pero también
hablaron de una Iglesia que duele.
El clericalismo, el machismo y el
uso inadecuado de la autoridad
siguen marcando el rostro de la
Iglesia y dañando la comunión. Es
necesaria una profunda conversión
espiritual como base de cualquier
cambio estructural. Los abusos

sexuales, de poder y económicos
siguen exigiendo justicia, sanación
y reconciliación. Nos preguntamos
cómo puede convertirse la Iglesia
en un espacio capaz de proteger a
todos.

El proceso sinodal muestra que
es necesaria una renovación de las
relaciones y cambios estructurales.
Así podremos acoger mejor la par-
ticipación y la contribución de
todos -laicos y laicas, consagrados
y consagradas, diáconos, sacer-
dotes y obispos- como discípulos
corresponsables de la misión.

Evitemos repetir el error de
hablar de las mujeres como una
cuestión o un problema. Por el con-
trario, deseamos promover una
Iglesia en la que hombres y
mujeres dialoguen para compren-
der mejor la profundidad del plan
de Dios, en el que aparecen juntos
como protagonistas, sin subordi-
nación, exclusión ni competencia”.

Cuestiones que deben abordarse
y analizarse:

“Exigencia de un mayor
reconocimiento y valorización de
la aportación de las mujeres y de
un aumento de las responsabili-
dades pastorales que se les confían
en todos los ámbitos de la vida y la
misión de la Iglesia. ¿Cómo puede
la Iglesia incluir a más mujeres en
las funciones y ministerios exis-
tentes?

Se han expresado diferentes
posturas sobre el acceso de las
mujeres al ministerio diaconal.
Algunos consideran que este paso
sería inaceptable, ya que estaría en
discontinuidad con la Tradición.
Para otros, sin embargo, conceder a
las mujeres el acceso al diaconado
restauraría una práctica de la
Iglesia primitiva. Otros ven en este
paso una respuesta adecuada y
necesaria a los signos de los tiem-
pos, fiel a la Tradición y capaz de
encontrar eco en los corazones de
muchos que buscan una renovada
vitalidad y energía en la Iglesia.
Algunos expresan el temor de que
esta petición sea expresión de una
peligrosa confusión antropológica,
acogiendo con agrado que la
Iglesia se alinee con el espíritu de
los tiempos”.

Propuestas:
“Ampliar el servicio de

escucha, acompañamiento y aten-
ción a las mujeres más marginadas
en los distintos contextos sociales.

Es urgente garantizar que las
mujeres puedan participar en los
procesos de toma de decisiones y
asumir funciones de responsabili-
dad en el trabajo pastoral y el min-
isterio. El derecho canónico debe
adaptarse en consecuencia.

La investigación teológica y
pastoral sobre el acceso de las
mujeres al diaconado debe contin-
uar.

Hay casos de discriminación
laboral y de desigualdad de remu-
neración en el seno de la Iglesia, en
particular con respecto a las
mujeres consagradas, consideradas
con demasiada frecuencia mano de
obra barata.

Las mujeres deben ser incluidas
en los programas de enseñanza y
formación de los seminarios .

Que los textos litúrgicos y los
documentos de la Iglesia estén más
atentos no sólo al uso de un lengua-
je que tenga en cuenta por igual a
hombres y mujeres, sino también a
la inclusión de una gama de pal-
abras, imágenes e historias que se
inspiren con mayor vitalidad en la
experiencia de las mujeres”.

ACTUAR
Tomemos en cuenta lo que nue-

stros representantes en el Sínodo
dijeron, para que no se quede en
papel, y demos a la mujer el lugar
que Dios quiere para ella desde el
hogar y la comunidad. Los clérigos
meditemos lo que se nos indica y
que el Espíritu Santo nos ayude a
convertirnos en aquellos puntos
que no van de acuerdo con la vol-
untad de Dios.

El Sínodo y las
mujeres

O. Felipe Bacarreza

El más hermoso corazón
Consuelo Mendoza

Vendré de nuevo y los

tomaré conmigo
Acercándonos al fin del año litúrgico,

en los tres ciclos de lecturas, el Evangelio
pone ante nuestros ojos la venida final de
Jesús en su gloria, la Parusía. El hecho ha
sido revelado por Jesús y se da por sabido
y creído; lo que no ha sido revelado es el
momento en que ocurrirá. Por eso, Jesús
nos exhorta a estar preparados. Con esa
exhortación concluye el Evangelio de este
Domingo XXXII del tiempo ordinario:
«Velen, pues, porque no saben ni el día ni
la hora».

Esa exhortación se presenta como la
conclusión de la parábola de las diez vír-
genes que esperan la venida del esposo. La
parábola comienza con la introducción de
la mayoría de las parábolas: «El Reino de
los cielos será semejante a…». Pero es
inútil tomar esta frase literalmente, porque
no hay cómo comparar un «reino», menos
aún un «reino celestial», con diez vírgenes
que esperan al esposo. Esa frase la usó
Jesús para introducir la enseñanza sobre su
propia Persona. En este caso, la enseñanza
es su Venida en gloria, en un día y hora no
revelados, de donde se deduce la
exhortación a estar siempre preparados.

Para que la comparación con el Reino
de los cielos rija, debe cumplirse la
descripción que hace Jesús de esas diez
vírgenes: «Cinco eran necias y cinco pru-
dentes». Los presentes no saben aún en
qué consiste la necedad de esas vírgenes.
Pero la necedad es ciertamente negativa y
es, por tanto, ya preocupante el hecho de
que la probabilidad que establece Jesús de
estar en ese caso sea del 50%. Es la misma
proporción que establece Jesús en otra
ocasión, siempre referida a su venida:
«Estarán dos en un mismo lecho: uno será
tomado y el otro dejado; habrá dos mujeres
moliendo juntas: una será tomada y la otra
dejada» (cf. Lc 17,34-35).

Vemos, a continuación, que la necedad
de esas cinco vírgenes consiste en la falta
de previsión; no habían previsto que el
esposo pudiera tardar y no se proveyeron
de reserva de aceite para sus lámparas. En
cambio, las cinco prudentes tuvieron en
cuenta esa posibilidad y se proveyeron de
aceite suficiente. Y lo que unas no pre-
vieron y otras, sí, es lo que ocurrió: «El
esposo tardaba».

La parábola alcanza su punto culmi-
nante cuando se anuncia que el esposo ya
está a la puerta, pues de esto se trata; se
trata de que el tiempo de la espera se ha
cumplido y empieza el gozo de su presen-
cia: «A medianoche se oyó un grito: “¡Ya
está aquí el esposo! ¡Salgan a su encuen-
tro!”».

Precisamente, en ese momento culmi-
nante es cuando queda en evidencia la
necedad de unas y la prudencia de las
otras: «Las necias dijeron a las prudentes:
“Dennos del aceite de ustedes, que nues-
tras lámparas se apagan”». La respuesta a
esta petición, a primera vista, podría pare-
cernos reprobable: «Las prudentes repli-
caron: “No, no sea que no alcance para

nosotras y para ustedes; es mejor que
vayan donde los vendedores y lo com-
pren”». Parece contradecir la recomen-
dación explícita dada por Precursor para
preparar la Venida del Señor: «El que
tenga dos túnicas, que las reparta con el
que no tiene; el que tenga para comer, que
haga lo mismo» (Lc 3,11). Juan Bautista,
el Precursor, tiene razón. Al hacer esta
recomendación, él no está pensando en una
venida del Señor en la humildad de nuestra
carne, en que «no rompe la caña trizada ni
apaga la mecha que aún humea» (cf. Mt
12,20); él está pensando, precisamente, en
el juicio del Señor: «Ya está el hacha pues-
ta a la raíz de los árboles; y todo árbol que
no dé buen fruto será cortado y arrojado al
fuego» (cf. Lc 3,9). Es la misma recomen-
dación que hace Jesús, pero referida a sí
mismo: «Vengan benditos de mi Padre…
porque tuve hambre y me dieron de comer,
tuve sed y me dieron de beber…» (cf. Mt
25, 34-36). En esta conducta consiste el
tener las lámparas llenas y provisión sufi-
ciente para todo el tiempo que el Esposo
quiera tardar, consiste en ver a Jesús en el
hambriento, el sediento, el desnudo… y
amarlo y socorrerlo, porque ¡ya está el
Esposo aquí!

Los primeros cristianos, sobre todo, los
que conocieron a Jesús según la carne y
también los que no lo conocieron ya así
(cf. 2Cor 5,16), anhelaban la Venida de
Jesús y el cumplimiento de su promesa:
«Vendré de nuevo y los tomaré conmigo,
para que donde estoy Yo, estén también
ustedes» (cf. Jn 14, 3). Ellos pensaban que
estarían vivos para la Venida del Señor (cf.
1Tes 4,16-17). La primera jaculatoria cris-

tiana expresa ese anhelo: «Ven, Señor»
(1Cor 16,22). Nosotros la hemos conserva-
do en la plegaria eucarística, como acla-
mación después de la consagración. La
medida del aceite en las alcuzas es la medi-
da de ese anhelo y del gozo por la Venida
de Cristo. Esta medida es intransferible.
Los santos tenían la alcuza llena. ¡Cómo
habrían querido ellos compartir ese anhelo
por el Señor y por el gozo de la unión con
Él con todos los demás seres humanos!
¡Cuánto sufrían por la indiferencia respec-
to del Señor y de su Venida que los rodea-
ba! ¡Cuánto habrían querido compartir el
aceite! Ese aceite todos lo pueden tener en
abundancia; consiste, como nos advierte
Jesús, en «dar de comer al hambriento, dar
de beber al sediento, vestir al desnudo…».
Esta es la prudencia, según el pensamiento
de Jesús. Por medio de otra parábola expli-
ca Jesús en qué consiste la necedad. No
tenía aceite ese hombre rico, cuyos campos
produjeron mucho fruto y decía para si:
«Tienes riqueza para muchos años, come,
bebe, pasalo bien». Es la absoluta despre-
ocupación por el bien de los demás. Pero a
él Dios le dijo: «¡Necio!, esta noche te
pedirán el alma» (cf. Lc 12,20).

La Venida gloriosa de Jesús encontrará
sobre la tierra más que 8 mil millones de
seres humanos (número aproximado de los
que habitan el orbe en este momento). Pero
son muchos más los que ya han recibido
esa venida personal y los que la recibirán
antes de su Venida final: «De nuevo vendré
y los tomaré conmigo». Jesús nos advierte
que para esta venida tengamos las alcuzas
llenas: «Velen, porque no saben ni el día ni
la hora».


